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РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
$  Металлурги Руставн 

погасили коксовую бата
рею, доменную печь но
мер 1, остановили рабо- 

! ту листопрокатного ста
на, других производст
венных мощностей.

Так они объявили бой кос
ности в научно-техническом 
прогрессе, уяснив, что пе
ремен к лучшему не дож
даться, если они будут без
участны к волнующим город 
пооблемам.

@  Эхо прошлогоднего 
{ землетрясения в Арме- 
1 нни достигло села Диди- 
| Гондрмохи Богдановского 
| района н оставило свой 

отпечаток на стенах шко- 
' лы.
Трещины привели здание 

а аварийное состояние. Вза

мен старой теперь построе
на новая средняя школа, 
где начали занятия около 
300 учащихся.

0  Как и и формирует 
Госагропром Грузинской 
ССР, в Кахетн собрано м 
сдано на переработку 

I 265.905 тонн винограда. 
План его заготовки здесь 
выполнен на 67,7 

. цента.
Продолжают сбор урожая 

Гардабанский, Марнеульский, 
Болнисс к и й ,  Тетрицкарой- 
ский, другие районы. По 
этой зоне ужа сдано на при
емные пункты свыше 15 ты
сяч тонн винограда в ос
новном за счет обществен
ных хозяйств. От населения 
здесь поступило немногим 
более ста тонн.

что ЗАБОТИТ 
ЧИТАТЕЛЯ

А ВЕДЬ СТЫДНО
Бываю в М оскве постоянно —  по делам, 

в командировках, а теперь вот ещ е и у  вра
чей. Уверен: у  того, кто хоть раз летел из 
Москвы тбилисским рейсом, впечатления не
изгладимые. От числа желающих проник- • 
путь без очереди на регистрацию, посадку 
или упаковку багажа, от обилия и разме
ров чемоданов, сумок, мешков и баулов... 
Д а и мало ли от чего еще. Прошлый раз, 
например, когда я летел из Внуково, са
молет был задержан на два часа. Вместе с 
сидящими там пассажирами. Причина скан
дальная: у  бортпроводницы был обнаружен 
«заяц» ( ! ) ,  и на погашение конфликта бы
ли брошены лучшие силы экипажа. А мы 
ждали. Правда, перед нами извинились —  
потом.

К  чему пишу? Сейчас в' нас бурлит па
триотическое чувство. Святое, благородное 
чувство. Оно заставляет негодовать, когда 
о нас высказываются не всегда лестно. Мы 
протестуем. Н о ведь хорош о бы нам быть 
чуть-чуть более воспитанными. Особенно за 
пределами республики. А, впрочем, и дома 
тоже.

Кто-нибудь прочтет это письмо и скажет: 
подумаешь, нашел проблему —  посмотри, 
что в том же Внуково на других рейсах 
творится... Правильно, творится. Н о я-то 
говорю  о  нас. И  тут мое патриотическое 
чувство смешивается с чувством стыда... *

Георгий БАРАТАШВИЛИ, 
пенсионер.

ДВА ГОДА ЭКЗАМЕНА
Как известно, народные депутаты СССР 

избраны на пять лет. Н е секрет, что значи
тельная, если не большая, часть их — мол
чалива и пассивна. Возможность убедиться 
в этом нам дало Центральное телевидение 
во время Съезда. Что делать? Это, видимо, 
неизбежно —  д о  полного политического со 
зревания общества. Н о там, на С ъезде на
родных депутатов СССР, многочисленный 
«пассив»  как-то компенсировался активной, 
яркой, боевой позицией настоящих депута 
тов.

К  чему все это?
Приближаются выборы в высший орган 

власти нашей республики. И  у  многих впол
не обоснованные, на мой взгляд, опасения: 
сможет ли и наш передовой отряд депута
тов компенсировать присутствие « свадебных 
генералов» ?  С удя по прошлым выборам, их 
обещает быть немало... Н е поглотит ли эта 
масса все смелое и мыслящее в Верховном  
Совете республики? Ведь ему предстоит уп
равлять нами немало —  пять лет. Вот этот 
срок кажется мне рискованным. Н е логич
нее ли сократить его  д о  д в у х  —  максимум 
трех лет? Срок достаточный для того, что
бы  сраскусить»  депутата, укрепить позиции 
одних, отказать в новом избрании другим. 
За два года общественность сможет не толь
ко приглядеться к тому или иному избран
нику, но и дать вполне определенную оцен
ку его  деятельности.

М не могут возразить: у  избирателей есть 
право отозвать депутата. Верно, право есть. 
Но часто ли им пользуются? Депутат дол
жен совершить что-то «из ряда вон», чтобы 
его  лишили мандата. А если «компромата» 
за ним нет, если он «только» не очень ак
тивен? — будьте уверены, продержится до  
следующ их выборов. И  потом, отзыв депу
тата — ■ это все-таки серьезная моральная 
травма для самого депутата, вроде как на
казание. А за что? За то, что мы сами же 
выбрали не того человека? И  потому, я 
считаю',, просто гуманнее, если случайные де
путаты будут заменены естественным, «бес
кровным» путем в х о д е  новых выборов. Че
рез два года. И  уж е —  на пять лет.

Нана ЧИГВИНАДЗЕ, 
старший библиотекарь отдела науч
но-технической информации «Грузги- 
п ростров».

НАКАЗЫВАТЬ ИЛИ ЖАЛЕТЬ!
Не так давно мне довелось прочесть в га

зете « Картули пилми» заметку о  том, что 
посылка, отправленная из редакции в Март- 
вили, надписанная по-грузински, вернулась 
назад с  припиской «По-турецки читать не 
умеем».

Понятцы чувство, которое вызвала эта 
нелепая приписка у  всех, кто узнал об этой 
истории, и стремление непременно найти и 
наказать человека, чья рука вывела эти ос
корбительные строки. Д вух  мнений быть 
не может —  факт возмутительный. Но не в 
осуж дение решил написать я это письмо 
охваченным гневом людям, а с  целью обра
тить внимание вот на что.

М не кажется, что обижаться на этого че
ловека и, тем более, требовать его наказа
ния не только нельзя, но и несправедливо. 
В едь мы живем в стране, где  долгие годы  
царило доведенное до  цинизма беззаконие 
и которая сегодня постепенно становится на 
путь демократизации и строительства пра
вового государства, что самое главное, в 
стране, которая через 70 лет существова
ния вспомнила, наконец, что существуют и 
такие понятия, как добродетель и милосер
дие.

Мы становимся добродетельными, мило
сердными к детям-сиротам, воспитанникам 
о й  домов, одиноким пожилым людям, инва- 
чи^ан, заключенным. Н о разве только стра
дающ ие физическим недугом заслуживают 
сострадания? По-моему, милосердия, сост
радания, а более в сего  жалости заслужива
ют люди, духовно опустошенные. Можно ли 
не пожалеть человека, позволившего себе  
оскорбить целый народ, требовать его на
казания? Д а ведь больш его позора, чем сам 
поступок этого человека, нет.

В езде есть духовн о  убогие люди. Н о в 
нашей стране духовн ое убожество порож
дено обществом, прошедшим через жесто
кости гражданской войны, военного комму
низма, репрессий сталинских времен, цинич 
ную коррупцию и бездуш ие хрущ евско- 
бреж невского застойного периода.

Так можно ли требовать наказания чело
века, духовная убогость которого порож де
на пороками всего общества? Тем более, 
что мы хотим вернуться к высокой гуман
ности.

Так будем  же гуманными, милосердными 
и терпимыми.

Цотне ЧХИКВИШВИЛИ, 
профессор.

ПРЕЖДЕ ЧЕМ ПРЕДЛОЖИТЬ...
В газете «Ахалгазрда комунисти» от 26 

сентября 1989 года прочел отклики на статью 
доцента Элгуджи Чадунели «Обязательное 
требование жизни», опубликованную в той 
же газете 6 июня, в которой автор доказы
вает необходимость ввести платное обуче
ние в вузах республики. И  цифру называ
ет —  в среднем за одного студента 10.000 
рублей. Э. Чадунели пишет, что таким об
разом вьи:вободятся большие государствен
ные средства, которые сейчас расходуются 
на обучение студентов, и многим будут соз
даны нормальные условия работы. Уж не 
преподавателей ли вузов имеет в виду ува 
жаемый автор, которые таким образом^ смо
гут повысить и свой профессиональный у р о 
вень? ( Тем более кто ставится вопрос о  по
вышении зарплаты профессорско-преподава
тельскому составу: не менее 1.000 рублей). 
П рош у не принимать это замечание на счет 
всех наших ученых и лекторов, работаю
щих в высших учебных заведениях. И вряд 
ли, как доказывает автор, все, кто внес пла
ту за обучение, станут хорошими специали
стами; для этого необходимы и способно
сти, и соответствующая материально-техни
ческая база самих учебных заведений, и це
лый ряд других факторов.

Я  сейчас хочу обратить внимание на др у 
гое  —  подумал ли автор хотя бы о  семьях 
многодетных, гд е  пять и более сыновей и 
дочерей? Если двое или трое из них изъя
вят желание поступать в высшие учебные 
заведения и при этом будут действительно 
обладать необходимыми для этого данны
ми? Значит, родители должны внести за 
их обучение не меньше 20— 30 тысяч. Воз
можно ли заработать такие деньги сУпРУ' 
гам, воспитавшим пятерых и более детей? 
М огу с  полной уверенностью заявить: че
стным путем —  нет!

Мне кажется, автор письма и те, кто раз
деляет его  точку зрения, не задумались и 
над тем, к каким негативным демографиче
ским последствиям может привести вопло
щение в жизнь их «проекта». Люди просто 
не захотят иметь более д вух  детей, зачем 
же ставить многодетных в неравные у с 
ловия? П роцесс этот в основном, коснется 
представителей коренной национальности, 
так как негрузины смогут посылать своих 
детей в вузы других республик.

Н адо также учесть, что подготовка в вуз 
у  нас недеш ево стоит: ведь не секрет, что 
подавляющ ее большинство абитуриентов за
нимается с  репетиторами. Вот где  надо кри
чать «караул», искать пути улучшения пре
подавания в средней школе, а не решать 
проблемы обучения за счет трудящихся, ко
торые и так еле дотягивают от зарплаты до  
зарплаты...

Н ельзя, соверш енно не подумав о послед
ствиях, предлагать враз отменить одно из 
важнейших социальных завоеваний.

г. Сухуми.
Вахтанг ЛАШХИЯ.

Н О В О С Т И  С Т Р А Н Ы
#  ТАШКЕНТ. Болае 400 уче

ных из 18 стран участвовали в 
конференции «Лазеры и ме
дицина», завершившейся 13 
октября. В течение четырех 
дней они обсуждали пробле
мы использования квантовых 
генераторов а области здраво
охранения.

ф ЛУЦК. Сотни людей ос
вободил от тяжелого труда 
новый хмелеуборочный ком- 
бейи «Буг». Эта машина —

результат совместной работы 
коллективов объедм н е н и я  
«Волыньспецсельхозремонт» и 
государственного машинного 
центра а Замосцье (ПНР).

ф К Р А С Н О Д А Р .  «Бамов- 
ский» — так называется про
изводственно - строительны й 
кооператив, который получил 
прописку в Армавире. Цель 
его — сооружать жилье для 
строителей БАМа, работающих 
а сложных климатических ус

ловиях. 13 октября начато 
строительство первого жилого 
дома.

ф ЛЕНИНГРАД. Авторская 
рукопись романа «Герой на
шего времени», подлинники 
и черновики стихотворе н и й 
предстали 13 октября на выс
тавке в Государственной пуб
личной библиотеке. Выставка 
приурочена к 175-летию со 
дня рождения гения русской 
литературы М. Ю. Лермонто
ва.

( Т А С С  13 октября).

СВЕТ НЕ В РАДОСТЬ
Острый дефицит злоктрознергии, образовавшийся в ре

зультате остановки Армянской АЭС , в нынешний —- осенний 
и в предстоящий — зимний периоды требует особенно бе
режного отношения к ее потреблению.

—  Все. предприятия инфор
мированы об отаеденных им 
лимитах, — говорит Роман , 
Ушверидэе, директор Госэнер
гонадзора производственного 
объединения «Грузэнерго». — 
Знают и о том, как тратить, а 
каком режиме работать а ча
сы «пик» — утром и вечером. 
Все эти моменты зафиксиро
ваны соответствующими юри
дическими документами. При 
нарушении же установленных 
режимов о н* штрафуются в 
-десятикратном размере и им 
прекращается подача элек
троэнергии.

Это —  вроде инструктажа 
перед рейдом, а котором 
участвовали Николоз Гелова
ни и Гия Кисишвили — со
трудники Госэнергонадзора.

И яот первый объект — Аа- 
чальский завод силикатных 
стеновых материалов. Глав
ный энергетик Мераб Сули- 
ашвили при встрече высказал 
недовольство:

— Кто вас прислал? Ведь 
только недавно у нас была 
проверка...

Была. Но ничему не научи
ла. В керамическом цехе об
наруживаем две еще теплые 
самодельные электропечи.

— Это — рабочие, — волнует
ся начальник цеха Зураб Ку- 
рашвили. — Они сами* без 
спросу включили их для ра
зогрева пищи...

Но печи-то не маленькие — 
почти в полстены цехового 
помещения! Суммарная их 
мощность — десять киловатт, 
и это для разогрева пищи?

—  Да что вы к нам приста
ли, — послышался раздражен
ный голос одной из работ
ниц. —  Взгляните-ка лучше на 
улицу —  такой солне ч н ы й 
день, а лампионы горят.

— Правильно, —1: соглашает

ся главный энергетик М. Су- 
лиашвили. — И не только на 
улице Ульянова, но и на па
раллельной ей улице, за на
шим заводом. Ночью по ней 
не пройти, кругом темно, а 
вот днем...

Справедливый упрек, и его 
мы адресуем руководителю 
«Тбилгорс ■ е т а» Владимиру

Р е й д

Квичидзе. Ссылки на ремонт
ные работы тут не помо
гут — для этих целей есть со
ответствующие приборы. Да 
и потом, ремонт-то на вклю
ченной линии не проводится. 
Так ■ чем же дало?

В Центре моделирова н и я 
обуяй производств е н и о г о 
обувного объединения «Нари- 
кала» беседуем с главным ин
женером Эллой Панделовой.

—  Какой лимит на исполь
зование электроэнергии отпу
щен предприятию?

— Не знаю...
Вспомнились слова Романа 

Ушверидзе: «Каждый руково
дитель хорошо знает свой 
фонд зарплаты, фонды на 
бензин, даже по маркам, но 
поговорите с ними и убеди
тесь, что большинство не зна
ет установленных лимитов ис
пользования электроэнергии».

— А сколько ' платите за 
свет?

— Все расчеты по электро
энергии мы производим через 
расположенную рядом пря
дильную фабрику. Сколько 
скажут, столько и платим.

— У предприятия нет сво
его счетчика?

— Нет, и это очень плохо. 
Мы — на хозрасчете, и каж
дая копейка у нас на учета.

Хорош учет, если в поме
щениях центра совершенно 
без нужды горит свет! Такие 
факты были выявлены на скла
дах, в шлифовальном и за
кройном цехах, на пошивоч
ном участке. Общая мощность 
горящих бесцельно лампо
чек — один киловатт. Столько 
же, кстати, потребляет уста
новленная на пошивочном уча
стке кустарная сушилка.

— А что мне до этого? — 
в сердцах говорит электрик 
Георгий Гогичайшвили. — За 
рабочими асе время нужен 
глаз да глаз. А  я тут по сов
местительству — на полстав- 
ки. Сколько платят, на столько 
и работаю.

Эта же тема —  отсутствие 
кадров — превалировала и в 
беседе с главным энергетиком 
Тбилисского электровагоноре- 
монтного завода Зурабом Шо- 
тадзе.

— На такое предприятие • 
всего девять электриков. Где 
уж тут за всем уследить...

Так и получилось, что во 
время перерыва в вагонном 
и тележечном цехах бесцель
но горел свет. Общая мощ
ность всех включенных в это 
время в сеть лампочек со
ставила десять киловатт;

Счетчики заканчивали свой 
натруженный за сутки бег. Я 
приготовился записывать. И 
вот начальник центральной 
диспетчерской службы Энвер 
Чичуа говорит:

—  Республикой в целом в 
часы максимума перерасходо
вано 180 мегаватт мощности.

Это — 18.000 киловатт. Двад
цать два из них мы здесь 
описали. А  как и где расхо
дуются остальные?

Малхаз ГИВИШВИЛИ.

В комиссиях Ц К К П С С

ВЫБОРЫ В РЕСПУБЛИКАНСКИЕ 
И М Е С Т Н ЫЕ  С О В Е Т Ы -  
О Б ЩЕ П А Р Т И Й Н О Е  ДЕЛО

11 октября состоялось совместное заседание 
комиссий ЦК КПСС по вопросам партийного 
строительства и кадровой политики, правовой по
литики и идеологической. Были обсуж дены вопро
сы подготовки к выборам в республиканские и 
местные органы власти.

Заседание открыл вступи
тельным словом член По
литбюро, секрет а р ь ЦК
КПСС В. А . Медведев. С 
сообщением по обсуж даемо
му вопросу выступил канди
дат в члены Политбюро, сек
ретарь ЦК КПСС Г, П. Ра
зумовский.

. В ходе обмена мнениями 
отмечалось, что состоявш ие
ся весной этого года выбо
ры народных депут а т о  в 
СССР отразили принципи
альные изменения, произо
шедшие в социально-эконо
мической, политической и 
духовной жизни общества, и 
вместе с тем слож ность и 
противоречивость современ
ного этапа перестройки. Из
биратели, решительно под
держав перестройку, выска
зались за то, чтобы ее тем
пы были ускорены, чтобы 
быстрее достигались практи
ческие результаты. В связи 
с  этим требовательно оцени
валась работа партийных,. 
советских, хозяйственных ор 
ганов, руководящих кадров. 
Политическую остроту при
обрели такие вопросы, как 
перебои в повседне в я о  м 
снабжении населения необ

ходимыми товарами, органи
зация работы торговли и 
сферы обслуживания, город
ского транспорта, санитар-, 
ного состояния городов и 
сел, недостаточная борьба с 
бесхозяйственностью, нару
шениями правопорядка, не
решенность экономических 
проблем, пренебрежительное 
порой отношение к памятни
кам культуры. Многие пар
тийные комитеты оказались 
не готовыми работать в но
вой демократической ситуа
ции, проявили привержен
ность старым подходам, до
пускали благодушие, пона
деялись на автоматизм в 
получении доверия избирате
лей.

Важно, чтобы из прошед
шей избирательной кампа
нии были извлечены дол
жные уроки, тем более что 
предстоящие выборы озна
менуют крупный рубеж осу
ществления политиче с к о й 
реформы, в реализации мер, 
связанных с  реконструкцией 
республиканских и местных 
государстве и н ы х  органов 
власти, внедрением регио-

(Окончание на 2-й стр.).

ДНЕВНИК 
СЕССИИ

12 октября продолжалась 
работа постоянных комитетов 
и комиссий Верховного Сове
та СССР.

На заседании Комиссии 
по вопросам развития про
мышленности, энергетики, 
техники и технологии рас
сматривался пакет законо
проектов о собственности и 
о  социалистическом пред
приятии. Дискуссия выяви- 
-ла значительные расхожде
ния во взглядах депутатов 
на собственность и новые 
формы производственных от
ношений. Было решено про
вести в конце октября свое
образную научно-парламент
скую конференцию по этим 
проблемам, в которой при
мут участие депутаты и веду
щие советские экономисты.

Быть или не быть общ е
государственному Закону о 
языках народов нашей стра
ны? Этой проблеме было по
священо совместное заседа
ние двух комиссий —  по на
циональной политике и меж
национальным отношениям, 
а также по вопросам разви
тия культуры языка, нацио
нальных и интернациональ
ных традиций, охраны исто
рического наследия. Депута
ты подвергли критике пред
ставленный на их рассмот
рение законопроект о  язы
ках народов С С С Р и решили 
создать специальную груп
пу, которая продолжит ра
боту над этим документом.

Проекты важных законов, 
призванных обеспечить пра
вовую основу для глубоких 
преобразований во всех сф е
рах жизни нашей страны, 
обсуждались и в других по
стоянных органах Верховного 
Совета СССР.

(ТАСС).

Правофланговые трудового коллектива слесарн-еборщи- 
ки цеха Не 3 завода им. Кирова Тбилисского стамкострея* 
тельного производственного объединения Антон Антонов н 
Реваз Бицадзе (слева направо), после окончания школы тру
дятся вместе, в одной бригаде. Ежемесячно они выпускают 
продукцию сверх задания н отличного качества.

Н а  с н и м к е :  слесари-сборщики за сборкой тонерно- 
винторезного стенка.

Фото Михаила Квирикашвмли.

0  в и з и т е
М. С. ГОРБАЧЕВА

в Финляндию
По приглашению прези- тарь ЦК КПСС М. С. Гор- 

дента Финляндской Республи- бачев посетит Финляндию с
КИ официальный визитом 2 5 -тель Верховн о г о  Совета з, 4
СССР, Генеральный секре- 27 октября 1989 года.

МЕТРО РАЗДВИГАЕТ 
Г Р А Н И Ц Ы

Метрополитен стал неотъемлемой частью столицы Грузни. 
Но Тбилиси растет, и строительство метро продолжается. На 
очереди — новые лннии и станции.

На днях второй секретарь 
ЦК Компартии Грузии Алек
сандр Павшенцев п о с етил 
строящиеся объекты Тбилис
ского метрополитена, беседо
вал со строителями, проекти
ровщиками, эксплуатационни
ками, жителями, интересовал
ся их проблемами, нуждами, 
запросами. Затем в Управле
нии «Тбилтоннельстрой» состо
ялось совещание с участием 
руководителей партийных, со
ветских органов, ряда мини
стерств, ведомств, представи
телей общественности города.

Были заслушаны информа
ция начальника Управления 
«Тбилтоннельстр о й »  Ушанги 
Годжиашвили о ходе строи
тельства метрополитена, со
общения руководителей дру
гих служб и организаций, за
нятых на стройке.

Отмечалось, что, несмотря 
на предпринимаемые меры 
организационно- - техническо
го характера и некоторое 
улучшение положения на стро
ительстве, состояние его в це
лом остается тревожным. Не 
хватает к в а лифицированной 
рабочей силы, из-за перебо
ев на Закавказской железной 
дороге ухудшилось обеспече
ние основными строительны
ми материалами. Так, на де-^ 
сятое октября недополучено 
1.433 тонны металла, 1.800 ку
бометров леса, три тысячи 
тонн цемента, 580 тысяч кир
пичей, тысячи кубометров мел
ких стеновых блоков, инерт
ных материалов, сборного же
лезобетона.

Задержались работы по ос
вобождению территории под

шахтные площадки на линии 
Руставели-2 — Вазисубвни, на 
ряде участков полностью при
остановлена горная проходка 
из-за интенсивного притока 
грунтовых вод, а такая суб
подрядная организация, как 
стройуправление-157, несмотря 
на неоднократные указания 
Минтрансстроя С С С Р , не на
ладила их отвод и понижение 
до соответствующего уровня.

Совещание р а з р аботало 
комплекс мероприятий, на
правленных на полнейшее за
вершение до конца ноября 
всех работ на участке ТЭВЗ — 
театр имени Ахметели, сокра
щение допущенного разрыва 
и безусловное выполнение 
плановых заданий на строи
тельстве Сабурталинской ли
нии, а также создание необ
ходимого задела на проклад
ке линии Рустаеели-2 — Ваэис-, 
убани. От руководства «Тбил- 
тоннельстроя», «Грузэлектро- 
монтажа», Госснаба, Грузстрой- 
материалоа, Управления Закав
казской железной дороги, 
«Кавтоннельстроя», метрополи
тена, проектных и других ор
ганизаций, а также исполкома 
Тбилгорсовета совещание по
требовало принять неотлож
ные меры по ликвидации не
достатков,' разработке пуско
вого графика ввода новых 
участков метрополитена — 
от станции Делиси до станции 
имени Важа Пшавела и от 
станции Руставели до Вазис- 
убани, максимального прибли
жения ^пусковых сроков дру
гих объектов.

(ГРУЗИНФОРМ ).

Цзямусы — Кутаиси: начало диалога
Местная компания янешневкономнческой торговли горо

да Цзямусы, что на северо-востоке Китайской Народной 
Республики, в конце августа в целях товарообмена с торго
выми организациями Советского Союза организовала выстав
ку-продажу промышленных и продовольственных товаров

марке были представлены про
мышленные и продовольствен
ные товары более двадцати 
тысяч наименований.

марке производилось в соот
ветствии с Принятыми между
народными нормами: курсом 
швейцарского франка. Стои-

китайского производства.
Вместе с представителями 

торговых организаций Хаб»- 
ровска, Читы, Благовещенска, 
Владивостока в Цзямусы по
бывал начальник Управления 
торговли и общественного пи. 
тания Кутаиси Мурман Ласхи- 
швили.

— Главная задача делега
ции, прибывшей по пригла
шению руководства Цзямусы,—

рассказывает М. Ласхишви- 
ли, — договориться о разви
тии деловых торговых отно
шений между СССР и КНР. 
Что касается Кутаиси, то его 
интересы —  это интересы всей 
республики.

Теперь о торговле. Она ве
дется путем товарообмена — 
безвалютным способом. На яр-

Ф а к т  к р у п н ы м  п л а н о м

Кутаисский торг отобрал 140 
наименований ассортимента. 
Среди них — швейные изде
лия, обувь, магнитофоны, пар. 
фюмерйя, термосы, эмалиро
ванная посуда и т. д. Опреде
ление стоимости товара на яр-

мость же отобранных товаров 
для Кутаиси составила пример
но 10 миллионов франков 
(около 4 миллионов рублей). 
Но это одна сторона дела. 
Есть и другая. Было оформ
лено соглашение с китайски

ми коллегами об обмене не 
советские товары такой же 
суммы. Интересно, что просят 
у нас китайцы? Оказывается, 
в основном сырье и материа
лы.

— Исходя из этого, — про
должает М. Лвсхишвили, — 
мы сейчас готовим конкретные 
предложения различным пред
приятиям Кутеисм.

В октябре китайская делега
ция посетит Кутаиси с ответ
ным визитом. Во время этой 
встречи будет придан оконча
тельный вид соглашению ме
жду Цзямусы и Кутаиси, и 
оно войдет в силу.

Шота ГВИНИАНИДЗЕ. 
(Спец. корр. «Зари Во
стоке»).
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р "1  ЕРЕХО Д  республики на хозрасчет и са- 1 I «^финансирование, наряду с ростом 9 эффективности всех социально-эконо

мических и организационных факторов про

изводства, неразрывно связан с системой цен 
на продукцию, производимую в основных от
раслях ч народного хозяйства.

Это объясняется прежде 
всего .тем , что цены в отли
чив от других экономических 
категорий оказывают непо
средственное влияние на ве
личину валового и чистого до-

чески не оправдано. На опре
деленном этапе развития на
родного хозяйства снова воз
никнет необходимость в по
вышении уровней всех видов 
цен, а вместе с тем в очеред-

хода предприятий. И потому ном пересмотре заработной
в последнее время все на
стойчивее заучат высказыва
ния о неотложности коренной 
реформы системы цен с 
целью приведения их уровней 
в соответствие с общественно 
необходимыми затратами тру
да и более эффективного воз-

платы трудящихся. Словом, 
все повторится, но с еще бо
лее трудноуправляемыми ин
фляционными последствиями.

Между тем накопившиеся 
за многие годы катастрофи
ческие недостатки в системе 

цен требуют безотлагательного
действия на конечные резуль- сбалансированного совместно
таты производства. '  с другими материально-фи-

Вместе с тем кажущаяся 
легкость выхода из кризисно
го состояния экономики мно
гих убыточных и низкорента
бельных предприятий только 
за счет очередного повыше
ния закупочных и оптовых 
цен иллюзорна, поскольку та
кое решение вызовет в свою 
очередь дальнейший рост роз
ничных цен, а это в конечном 
итоге ухудшит и без того низ 
кий жизненный уровень насе
ления.

Одним из наиболее уязви
мых в этом отношении видов 
цен являются закупочные, 
повышение уровня которых в 
отличие от других оказывает 
прямое воздействие на уро
вень розничных цен на про
дукты питания и многие то
вары народного потребления.
Поэтому для компенсации 
увеличения расходов населе
ния в связи с ростом рознич
ных цен потребуется изыскать 
дополнительные средства для 
повышения заработной пла
ты всем категориям трудя
щихся и улучшения пенсион
ного обеспечения. Практиче
ское осуществление этих ±*ер 
без соблюдения общеизвест
ного принципа об опережаю
щем росте производительно

с т и  труда по сравнению с его 
оплатой приведет к еще боль
шему повышению себестоимо
сти продукции и снижению 
эффективности производства.
Следовательно, делать акцент 
только на механизм ценового 
регулирования, видя в нем 
панацею от всех наших бед, 
без одновременного комплекс
ного и сбалансированного оз
доровления всей материально
финансовой базы и использо
вания интенсивных факторов 
роста производства, экономи-

уровня их экономической не
состоятельности.

Учитывая то, что в валовом 
доходе республики велик 
удельный вес доходов, полу
чаемых в агропромышленном 
комплексе, крайне важно пе
ресмотреть закупочные цены 
на основные виды сельскохо
зяйственной продукции, при
давая при этом особое зна
чение улучшению их уровней 
и соотношений. От того, ка
кой уровень закупочных Цен 
мы установим на продукцию 
земледелия и животновоДст-

жение необходимой рента
бельности всех звеньев про
изводства, начиная от выра
щивания винограда и кончая 
выпуском конечной продукции.

С нашей точки зрения пред
ставляется целесообразным, 
не дожидаясь, когда союзные 
органы разработают проекты 
к предстоящей реформе - за
купочных, оптовых и рознич
ных цен на продукцию этой 
отрасли, подготовить проекты 
по совершенствованию пере
численных видов и соотноше
ний цен с учетом значимости 
тех или иных сортов виногра
да и соответствующих вин и 
представить право Госкомцен 
республики утвердить их.

Верно и то, что предлагае-
ва, во многом будет зависеть мое в концепции повышение

= Точка зрения

ся ситуации в настоящее вре
мя и ближайшей перспективе 
не представляется возмож
ным.

В существенном улучшении 
нуждаются и закупочные це
ны на овощную продукцию в 
зависимости от сроков и ка
налов ее реализации потре
бителю, так как недоучет этих 
важных факторов приводит 
к тому, что многие хозяйства 
республики, зачастую не по 
своей вине, от реализации 
овощей несут большие убыт
ки, а прилавки магазинов по
ка не ломятся от их изобилия 
и ассортимента.

Решение многих других не 
менее важных вопросов, свя
занных с ростом доходности 
хозяйств, следует искать не

Как выйти из кризиса! •  Не панацея, а инструмент •  Мясо мнимое и реальное 
#  Готовиться к межреспубликанскому товарному обмену

нансовыми ресурсами научно 
обоснованного решения.

Сложившийся в условиях 
экстенсивного развития эконо
мики механизм цен медленно 
подвергается прогрессивным 
изменениям, а те, которые 
происходят, не затрагивают 
основ формирования дейст
вующих цен, не способствуют 
выбору наиболее эффектив
ных направлений специализа
ции, не учитывают новые ус
ловия, отвечающие требова
ниям ускорения научно-техни
ческого прогресса, перевода 
предприятий на полный хоз
расчет, самоокупаемость и 
самофинансирование. Сущ е
ствующая практика установ
ления цен, как правило, опре
деляется определенным под
тягиванием их уровней к 
уровню устойчиво возрастаю
щей себестоимости продукции. 
Наспех вносимые коррективы 
в систему цен по принципу 
аварийного латания дыр не 
только не способствуют ро
сту доходности предприятий, 
но и, напротив, приводят к 
еще большей дифференциации

величина прибыли предприя
тий не только агропромыш
ленного комплекса, но и на
родного хозяйства республи
ки в целом.

В этой связи требуют со
вершенствования цены на ви
ноград и продукцию его пе
реработки. Эта отрасль при 
деловом, коммерческом под
ходе может стать существен
ным источником поступления 
валюты в бюджет республики 
за счет расширения экспорта 
грузинских марочных вин.

По данному вопросу разра
ботан и внесен на всенарод
ное обсуждение проект «Кон
цепция к развитию виногра
дарства и виноделия в Грузин- 

-ской ССР на 1989 — 2005 го
ды», в котором наряду с ком
плексом мер предлагается 
повысить закупочные цены на 
виноград в среднем на 25— 30 
процентов и соответственно 
розничные цены на продук
цию виноделия или умень
шить налог с оборота в об
щей сложности на сумму 
100 —  110 миллионов рублей, 
имея при этом в виду дости-

закупочных цен на основные 
сорта винограда представля
ется более чем скромным, 
поскольку за последние го
ды цены на них возрастали 
более медленными темпами, 
чем на многие другие виды 
сельскохозяйственной и про
мышленной продукции.

Не менее важной пробле
мой в области улучшения це
нообразования является пере
смотр уровней и соотношений 
закупочных цен на продук
цию животноводства. Не счи
тая эпизодических покупок 
по карточкам, ее мы перио
дически, исходя из реальных 
возможностей, покупаем на 
рынке или в магазинах по
требкооперации по цене, в 
2,5— 3 раза превышающей 
розничную цену.

Поэтому с целью стимули
рования увеличения производ
ства продукции животновод
ства необходимо повысить за
купочные цены с учетом об
щественно-необходимых за
трат на ее производство, а 
также спроса и предложения. 
Другой выход из создавшей-

в бесконечном повышении 
цен, а в более полном ис
пользовании внутренних ре

зервов производства, направ
ленных на снижение себестои
мости продукции, улучшение 
ее качества, своевременную 
реализацию и переработку 
на месте, ликвидацию бесхо
зяйственности и т. п.*

При магистральном же со
вершенствовании системы це
нообразования основополагаю
щим должен стать поворот 
в сторону научных основ ус
тановления цен, отрицающих 
затратный подход к разработ
ке их уровней. Необходимо 
разработать такой механизм 
ценообразования, который за
интересовал бы предприятия 
не только в снижении себе
стоимости продукции, но и 
цен, давая им от этого опре
деленные выгоды. Эта задача 
выполнима при условии, если 
отчисления от снижения цен 
будут оставаться в распоряже
нии хозяйств. При такой про
тивозатратной схеме каждое 
хозяйство будет заинтересо
вано в снижении не только

издержек производства, но и 
закупочных цен.

И, наконец, в связи с пере
ходом всех республик на пол
ный хозрасчет и самофинан
сирование возникает опасная 
тенденция повышения цен и 
тарифов на производимую ими 
продукцию для межреспуб
ликанского товарного обмена. 
Ибо каждая республика будет 
стремиться к установлению 
цен на свою продукцию на 
оптимально высоком уровне, 
что вызовет удорожание взаи- 
мообмениваемых видов про
дукции в целом, и как след
ствие, снижение на этой осно
ве национального дохода рес
публики. Избежать этого по
зволит строгое соблюдение 
эквивалентности в обмене про
дуктами труда, производимыми 
в республике и ввозимыми в 
нее. На эту работу в настоя
щее время должны быть в 
первую очередь нацелены уси
лия ценообразующих, финан
совых и плановых органов рес
публики с предоставлением 
им полной экономической са
мостоятельности в решении 
вопросов совместно с соот-- 
ветствующими заинтересован
ными органами других союз
ных республик. При этом осо
бое внимание следует обра
тить на определение уровня 
догово р н ы х  цен (многие 
из которых вообще нельзя на
звать ценами), устанавливае
мого, как правило, без учета 
элементарных экономических 
и правовых требований поку
пателя. Фактически эти цены 
являются .узаконенной спеку
ляцией, так как зачастую про
даваемая по ним продукция, 
в основном предприятиями 
потребкооперации и коопера
тивами, не требует каких-ли
бо дополнительных матери
альных и трудовых затрат на 
переработку и улучшение ее 
качественных показателей. 
Исходя из этого, в целях за
щиты интересов покупателей 
со стороны ценообразующих 
органов республики должны 
быть приняты самые строгие 
санкции к указанным органи
зациям вплоть до их ликвида
ции, как за противозаконную 
деятельность.

Таким образом, вся работа 
по ценообразованию, по со
вершенствованию цен должна 
служить одной цели — укреп
лению экономики и защите 
интересов трудящихся.

Сергей ДЕМИДОВ, 
кандидат экономических 
наук.

ВЫБОРЫ В РЕСПУБЛИКАНСКИЕ 
И М Е С Т Н Ы Е  С О В Е Т Ы -  

О Б Щ Е П А Р Т И Й Н О Е  ДЕЛО
О К О Н Ч А Н И Е .

нального хозрасчета, местно
го самоуправления, самофи
нансирования, возрастанием 
роли и ответственности Сове
тов. Важно, чтобы в резуль
тате выборов образовались 
работоспособны е Советы, ко
торы е смогут реально осу 
ществлять свои • властные 
полномочия, по-новому, ини
циативно поведут дело.

Избирательная кампания 
будет проходит в период 
подготовки к X X V III съезду 
КПСС. Это повышает ответ
ственность партийных орга
низаций. которы е должны 
действовать активно, опира
ясь на политические мето
ды, умело вести в самых 
различных условиях рабо
ту с избирателями. , Важное 
значение для организации 
предвыборной работы имеют 
решения сентяб р ь с  к о  г о 
(1 9 8 9  г.) Пленума ЦК
КПСС, выработавш его прин
ципиальную позицию по на
циональной политике и дру
гим крупным вопросам дея
тельности КПСС.

Предметом всестороннего 
обсуж дения на заседании ко
миссий стали вопросы  орга
низаторской и массово-поли
тической работы. Подчерки
валась неприемлемость как 
пассивней, нейтральной по
зиции партийных организа
ций в предвыборной кампа
нии. так и упования на силу 
директив и решений. Важно, 
чтобы их работа способство
вала выдвижению в Советы 
деятельных, авторитет н ы х  
людей, понимающих нужды 
населения и способны х дей
ствовать компетентно в но
вых условиях. Такие люди 
есть во всех слоях, и среди 
рабочих, крестьян, и среди 
интеллигенции. Речь шла так 
же о  том, чтобы в Советах 
получили отражение интере
сы женщин, молодежи, ве
теранов. Предметом внима
ния должно быть —  дол 
жное национальное предста
вительство в Советах.

Обращ алось внимание на 
необходимость глубокого ана
лиза соотнош ения общ епо
литических. республиканских 
и местных проблем, которые, 
несомненно, будут присутст
вовать в предстоящ ей изби
рательной кампании и кото
рые должны найти отраж е
ние при разработке предвы
борных платформ.

Подчеркивалось, что всю 
подготовительную работу к 
выборам надо вести открыто, 
гласно, советуясь с трудя
щимися, активно вовлекая их 
в выборный процесс, нала
живать конструктивное со 
трудничество со  всеми сила
ми, которые действуют на 
пользу перестройке. Следу
ет активно противодейство
вать попыткам, от кого бы 
они ни исходили, «набирать 
голоса» на демагогических 
заявлениях и пустых обе
щаниях. Подчеркивалась ва
жная роль средств массовой 
информации, призва и н ы х  
обеспечивать равные условия 
для кандидатов в депутаты 
в предвыборной борьбе, все
сторонне с принципиальных 
позиций освещ ать кампанию. 
На заседании комиссий вы
сказано убеждение о  том. 
что в ходе избирательной 
кампании надо активно за
щищать социалистичес к и й  
выбор, социалистич е с  к и е 
ценности, раскрывать истин
ный смысл и цели пере
стройки.

Ленинские принципы тес 
ной связи партии с массами, 
учет настроений и чаяний 
масс, правильная оценка 
жизненных реальностей дол
жны определять общие под
ходы работы партийных ор 
ганизаций. Но главное, что 
обеспечивает ее успех, —  
реальное улучшение соци
ально - экономической ситу
ации, внимание к нуждам 
людей, удовлетворение их 
насущных потребностей. В 
этой связи большое внима
ние уделялось проблемам, 
требующ им незамедлитель
ного решения как в центре, 
так и на мёстах.

В ходе обмена мнениями 
выступили шестнадцать че
ловек. Итог состоявш егося 
обсуж дения подвел В. А. 
Медведев. В работе комис
сий приняли участие член 
П олитбюро ЦК КПСС, Пред
седатель Президиума Вер
ховного Совета РС Ф С Р 
В. И. Воротников, вы сту
пивший на заседании, кан
дидаты в члены Политбюро 
первый заместитель П редсе
дателя Верховного Совета 
С С С Р А . И. Лукьянов и 
председатель КПК при ЦК 
КПСС Б. К. Пуго, секретари 
ЦК КПСС А . Н. Гиренко, 
Ю. А . Манаенков, Г. И.
Усманов.

(Т А С С ).

Строительный комплекс: совершенствовать управление

В Т О Р О Й  З А Х О Д
Решением совета трудового коллектива 

от 1 сентябре 1989 года пр<А<зводственное 
строительно-монтажное объединение «Тбил- 
горстрой» реорганизуется в проектно-про
мышленно-строительное объединение. Оно

выходит из подчинения республиканского 
научно-производственного промыш л е н н о -  
строительного объедннения «Грузлромграж- 
данстрой» и входит на правах самостоятель
ной организации в Госстрой Грузинской ССР.

— Так по крайней мере ре
шили 103 участника заседания 
совета его трудового коллек
тива из 108 присутствовавших. 
Трое воздержались и лишь 
двое проголосовали «про
тив», — рассказывает замести
тель начальника объединения 
«Тбилгорстрой» по экономи
ческим вопросам Гоги ЛОРД- 
КИПАНИДЗЕ, с к о т о р ы м  
встретился корреспондент «За
ри Востока» Гиви Мчедлишви- 
ли. — И это не первая наша 
попытка. Еще в декабре 1986 
года постановлением дирек
тивных органов республики 
было предусмотрена создание 
• тогдашнем Министерстве 
строительства Грузинской ССР 
двух проектно - промышленно- 
строительных объединений — 
«Тбилгорстрой» и «Монолит- 
строй». Однако это постанов
ление было выполнено ча
стично —  создано только про
ектно - промышленно-строи
тельное объединение «Моно- 
литстрой».

— Но, простите, пожалуй
ста, за дилетантство, не все 
ли равно, как называют! Так 
ли важно само название!

— Дело не в названии, 
суть — в его смысле. Зедь 
что такое проектно - промы
шленно-строительное или про
ектно-строительное объедине
ние в жилищно-гражданском 
строительстве? Подобное объ
единение, собравшее под од
ной «крышей» проектировщи
ков, конструкторов, технолог 
гов, производственников и 
строителей, является гене
ральным подрядчиком и осу- 
ществ л я е т свою деятель
ность — от проектирования до 
сдачи жилых домов, других 
объектов социального назна
чения «под ключ» —  из еди
ном строительном балансе.

И что самое, пожалуй, глав
ное, оно уменьшает инвести
ционный цикл —  период от 
выделения средств на строи- 
тельствр до его полного за
вершения и ввода в эксплуата
цию. Не это ли сегодня на
сущная задача дня?!

— А сейчас что, нет такого 
единства!

— Д а что вы! Не раз. ди
рективные органы республики 
принимали решение о внедре
нии на массовом строительст
ве жилых домов двухгодично
го планирования. А  итог? Та

кой же, как и в деле пятилет
него планирования на строи
тельстве инженерных соору
жений в новых микрорайо
нах — нуль.

Вновь продолжается пороч
ная практика предыдущих лет 
изменения плана в течение го
да. Так, в 1988 году, впрочем, 
как и в прошлые годы, 20— 25 
процентов плана подрядных 
работ уточнялись в течение 
года четыре-пять раз, в том 
числе и в декабре.

— Значит, посредничество 
бывшего Минстроя между 
объединением «Тоилгорстрой» 
и заказчиками не улучшало 
планирование!

— Более того, не улучши
лось планирование и в ныне
шнем году. Скажу откровен
но, по основному заказчику — 
Тбилгорисполкому — план до 
сих пор . не сформирован. 
Причиной опять же остаются 
ведомственные барьеры, ко
торые существуют между от
дельными звеньями в цепоч
ке «заказчик — проектная ор
ганизация — РНППСО «Груз- 
промгражданстрой» — ПСМО 
«Тбилгорстрой» и его подряд
ными организациями.

— Но как же в таких усло
виях работать на принципах 
хозяйственного расчета и са
мофинансирования!

— Конечно, очень трудно. 
Мы уже год — с четвертого 
квартала 1988 года, — работа
ем на этих принципах, и мож
но подвести некоторые итоги. 
Скажу вполне однозначно — 
централизация финансовых ре
сурсов в бывшем Минстрое в 
основном осуществлялась в 
ущерб объединению «Тбил
горстрой», поскольку только 
часть централизованных ре
сурсов объединения возвра
щалась для его нужд. Более 
того, многие параллельно дей
ствующие организации содер
жались за счет наших ресур-. 
сов.

Чтобы не быть голословным, 
приведу такой вот факт. До 
нынешнего времени фонд раз
вития производства целиком 
забирается вышестоящим на
шим органом. Он и решает, 
где и как его использовать. А 
как же «Тбилгорстрой»? С 
мнением коллектива никто не 
считается.

И это тогда, когда объеди
нение «Тбилгорстрой» я тече

ние целого года имело самое 
критическое финансовое поло
жение. Так, недостаток соб
ственных оборотных средств 
на начало 1988 года составил 
9,2 миллиона рублей, а на 
конец года — 10,6 миллиона 
рублей. Как видим, оставь у 
себя полученный доход — а 
это как-никак 14,74 миллиона 
рублей, объединение могло 
бы восполнить недостаток соб
ственных оборотных средств.

Финансовое положение усу
губляется и тем, что объеди
нение имеет кредит банка на 
пополнение оборотных средств 
в сумме 28 миллионов рублей.

— А как же будет в даль
нейшем, когда реорганизация 
осуществится!

— Во-первых, объединение 
само сможет успешно решать 
вопросы формирования пла
нов, проектирования, обеспе
чения строительства материа
лами, механизмами, транспор
том и их эффективного ис
пользования; и в конечном 
итоге вводить объекты «под 
ключ».

Во-вторых, появится пер
спектива, что в определенный 
период своей деятельности 
объединение сможет выпра
вить свое финансово-экономи
ческое положение. Учитывая, 
что в 1989 году оно освобож
дено от налога в бюджет и 
то, что реконструкция и тех
ническое перевооружение за
водов крупнопанельного до
мостроения в 1989— 1990 годах 
финансируется за счет госбюд
жета, в нынешнем году у 
объединения появляется воз
можность пополнить недоста
ток собственных оборотных 
средств на сумму в 10 милли
онов рублей и погасить про
сроченную ссуду банка в три 
миллиона рублей, полученную 
на пополнение собственных 
оборотных средств в 1985 го
ду. А в 1990— 1992 годах — 
погасить ссуду банка, получен
ную *иа пополнение собствен
ных оборотных средств в 1987 
году в сумме 25 миллионов 
рублей, из коих 12 миллионов 
рублей со сроком погашения 
в 1989 году и 13 миллионов 
рублей —  в конце 1990 года.

— Это, наверное, скажется 
и на развитии индустриальной 
базы жилищного строительст
ва!

— Безусловно, тем более, 
что механовооружение объек
тов сегодня просто плачевное. 
8 течение многих лет явно 
ощущается недостаток специа
лизированного автотранспор
та, технологически связанного 
со строительным производст
вом домостроительных комби
натов, в основном панеле
возов, тягачей, плитовозов и 
прочее.

Замечу здесь же, что ана
логичное положение и в ма
териально - техническом обе
спечении. Наши домострои
тельные комбинаты никогда не 
имели нормативных запасов 
основных сырьевых материа
лов (цемента, заполнителей, 
металла;, вследствие чего ка
ждый из них простаивал, как 
правило, в месяц пять- 
шесть дней.

И вот что еще немаловаж
но — наша социальная сфера. 
Свыше трех с половиной ты
сяч рабочих объединения тре
буют улучшения жилищных ус
ловий. Полагаемые нам десять 
процентов не всегда выделя
ются, да и кто за них будет 
бороться? Будь у нас свои 
средства, мы бы сами могли 
строить для себя жилье. Нет 
у нас и базы отдыха строите
лей...

— Вы упомянули, что это 
не первая попытка реоргани
зовать объединение «Тбилгор
строй». Что же сдерживало 
реорганизацию!

— Согласие вышестоящего 
органа, т. е. «Грузпромграж- 
данстроя». Так было записано 
в Законе СССР о государст
венном предприятии (объеди
нении). Теперь же, после по
правок, принятых на I сессии 
Верховного Совета СССР, это
го согласия не требуется, и 
вот именно поэтому мы и воз
будили вопрос вновь. Он сей
час находится на рассмотре
нии в Совете Министров Гру
зинской ССР, и мы уверены 
в положительном его реше
нии — нельзя ведь сегодня 
не считаться с мнением тру
дового коллектива!

Затягивание же аопроса не 
поможет делу — ведь сейчас 
начинается кампания по за
щите материально - техничес
ких ресурсов на 1990 год.

— А как быть с подведом
ственными объединению пред
приятиями! '

•— Их у нас девятнадцать, и 
со всеми будут установлены 
арендные отношения.

— И это приведет к успеху!
— Будем надеяться.

В Е С Т И  С О Р Б И Т Ы
ЦЕНТР 

;)Л1
УП РАВЛ ЕН И Я 

ПОЛЕТОМ, . 13 октября. 
(Т А С С ). У экипажа научно- 
исследовательского комплек
са «М и р » —  космонавтов 
Александра Викторенко и 
Александра Сереброва завер
шается очередная рабочая 
неделя.

П о программе исследова

ния природных ресурсов Зем
ли и изучения окружающей 
среды  проводились съемки 
различных районов суш и и 
акватории М ирового океана.

С использованием двига
тельной установки автомати
ческого грузового корабля 
«П рогресс М*. осуществлена 
коррекция траектории поле

та пилотируемого комплекса.
Сегодня большая часть ра

бочего времени отведена для 
контрольных медицинских 
исследований и эксперимен
тов. В частности, у обоих 
космонавтов будет проведена 
оценка состояния слуха. За
планированы также экспери
менты с  целью изучения ди

намики изменения состава 
атмосферы в жилых и рабо
чих помещениях, измерения 
шумов от работающих си
стем и оборудования в раз
личных отсеках орбитально
го комплекса.

Полет проходит нормаль
но. Состояние здоровья и са
мочувствия Александра Вик
торенко и Александра Сере
брова хорошее.

В Ы П У Щ Е Н  С Б О Р Н И К
Издательством политиче

ской литературы выпущен 
сборник «Материалы Плену
ма Центрального Комитета 
КПСС. 19— 20 сентября 1989 
года». В книге содержатся 
доклад Генерального секре
таря ЦК КПСС М. С. Гор
бачева «О  национальной по
литике партии в современ

ных условиях», а также по
становление Пленума ЦК 
КПСС по этому вопросу, ряд 
других документов. Опубли
кован текст ' п л а  тформы 
КПСС «Национальная поли
тика партии в современных 
условиях».

(ТАС С).

Как только проглянуло солнце и земля немного просох
ла, картофелеводы колхоза села Птена Ахалкалакского рай
она вышли на уборку урожая.

Полеводческая бригада, которую возглавляет Гиви Бери
дзе , собрала в эти дни более 30 тонн картофеля.

Н а  с н и м к е :  бригадир Гиви Беридзе.
Фото Рубена Рухкяна.

Прочитано в «районке»

«ВЫ НЕ ЖЕСТКИЙ,
А С П Р А В Е Д Л И В Ы Й  

И П Р И Н Ц И П И А Л Ь Н Ы Й »
Разве не прольется эта фраза бальзамом на сердце ру

ководителя! Ведь подустал он в социальных бурях — в чем 
только ни обвиняют нынче: и в администрировании, и в авто
ритарности, и в неумении вести диалог... А они умеют! А  кто 
не преуспел пока — учится, и успешно. Первый секретарь 
одного из горкомов партии так и написал недавно я редак
цию: «Ежегодно с молодежью... института проводится откро
венный диалог»... Ежегодно — н никаких проблем. В графе 
«откровенность» — надежная жирная галочка. Незаметно 
в среде партийных работников созрело наивное убеждение: 
можно «провести» откровенный диалог. Просто в один пре
красный день назначить встречу, созвать людей... и начать 
«откровенничать». Было бы желание.

Размышления эти зрели не на 
пустом месте: редакционная
почта, публичные выступле
ния того или иного руководи
теля, знакомство с деятель
ностью партийных комитетов— 
все способствует. И особен
но — газетные материалы о 
той или иной «откровенной» 
встрече. На районном уровне 
в основном. Вот в номере от 
20 июля озургетской район
ной газеты «Ленинис дроша», 
например, целый разворот за
нял отчет о встрече с журна
листами в Озургетском район
ном комитете партии под за
головком «...Чтоб служить 
правде!»

Редакционное вступление 
многообещ а ю щ е: «Сейчас,
как никогда, нужны споры, в 
которых родится истина». 
Именно это заявлено главной 
целью состоявшейся встречи. 
Достигнута ли она?

Общая тональность разгово
ра, проведенного журналиста
ми, далека от комплмментар- 
ности. Поставлено немало 
острых, недвусмысленных во
просов: о партийной совести, 
о моральном праве руково
дить, о целом ряде событий 
конкретных, отнюдь не только 
«районного масштаба» Но де
ло в общем-то не в вопросах. 
Дело — в ответах. В тех отве
тах, что даны были первым 
секретарем райкома Тамазом 
Кунчулия, вторым секретарем 
Котэ Шавишвили и секретарем 
Риммой Берадзе.

ВОПРОС. Батоно Тамаз, вы 
были первым секретарем рай
кома в период застоя, и се
годня вы первый секретарь. 
Вы, очевидно, не были за
страхованы от ошибок! Что из
менилось в вашей партийной 
деятельности! Какие пробле
мы решили вы за это время!

ОТВЕТ. Ошибки, конечно, 
были. Те же ошибки могут 
повториться и в незастойный 
период. А вообще ошибаешь
ся тогда, когда излишне субъ
ективен, не учитываешь отно
шение членов бюро к тому 
или иному вопросу, не учи
тываешь общественное мнение. 
Если секретарю это не удает
ся, в современных условиях 
работать трудно.

И—точка. Вопрос исчерпан?
Новый вопрос. О том, что 

в средствах массовой инфор
мации немало очень серьезных 
обвинений в адрес партийных 
руководителей. Почему ни у 
кого из них не возникает же
лания оправдаться,-, защитить 
себя? Из ответа секретаря 
Р. Берадзе: «...у троих сек
ретарей райкома, находящихся 
перед вами, есть моральное 
право работать на этих долж
ностях»... Откровение, прав
да? И далее: «Я не знаю сре
ди своих коллег такого, кото
рого можно охарактеризовать 
подобным (резко отрицатель
ным — Г. П.) образом».

Мало откровенности? Мож
но и откровеннее.

ВОПРОС. Говорят, в нашем 
районе нецелесообразно все
союзное строительство. Како
во вашв мнение!

Т. КУНЧУЛИЯ. Чем больше 
мы построим на чужие день
ги с использованием чужих 
материалов, тем лучше.

ВОПРОС. Все же, насколько 
необходим пансионат в Мшви- 
добаурн!

Т. КУНЧУЛИЯ. Только бы 
построить, а назовем, как уго
дно.

Слова, вынесенные в заголо
вок, были обращены ко вто
рому секретарю К. Шавишви
ли и явно выламывались из 
общей тональности: «Когда
вы приехали к нам в район, 
вам сопутствовала репутация 
жесткого человека. Во вре
мя забастовки в Мелекедури 
я увидела, что вы не жест
кий, а справедливый и прин
ципиальный». Такой контекст. 
Может 'быть, он извиняет 
комплимент? А может, сами 
обстоятельства и роль в них 
второго секретаря «извиня
ют»? Не мне судить. Я — чи
татель. Я терпеливо, строчка 
за строчкой, пробегаю газет
ный разворот. И что выношу? 
Свидетелем какого такого 
«спора», в котором родится 
«истина» являюсь?

Добросовестно изучив от
чет, чувствую себя читателем 
обманутым. И не потому, что 
во что бы то ни стало жажда
ла «спора» — . как чйтатель я 
вполне была бы удовлетворе
на хотя бы одним серьезным и 
исчерпывающим ответом. Вме
сто этого разговор скачет с 
темы на тему с легкостью не
обыкновенной — тут и статус 
депутата, и приписки в чае- 
и цитрусоводстве, и личность 
бывшего начальника озургет
ской милиции, и перенос ба
зара — всему находится место 
в разговоре.

Такой разброс понятен чи
сто по-житейски. Журналисты 
вроде как торопятся: а вдруг 
другой такой возможности не 
будет? Скороговорка понятна, 
но не в ущерб ли глубине и 
той самой откровенности, на 
которую рассчитывал чита
тель? И только ли в квалифи
кации журналиста, готовивше
го отчет, все дело?

Вырастает схема: острый во
прос — сдержанный ответ, 
приличествующее случаю на
чало — соответствующий ко
нец. Конец опять-таки красно
речив, он содержит совет, ко̂  
торый первый секретарь дает 
журналистам: «Нужно писать
искренне и то, что думаете».

Вот так. Так подробно имен
но об этой публикации — 
потому, что публикация как 
раз не самая слабая в ряду 
подобных. Во всяком случае, 
из того, что прочитано в го
родской и районной печати 
за лето и осень, именно это 
запомнилось, подтолкнуло к 
размышлениям. И к выводу, 
что диалог —  это не меро
приятие. Это состояние. Это 
внутренняя готовность обеих 
сторон вести разговор по са
мому большому счету. А  не 
дань политической «моде».

Галина
ПЕТРИАШВИЛИ.
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И н ф о р м а ц и я  
из Дома правительства

НЕ БУДЕТ У ЗИМЫ ОТСРОЧКИ...
Обеспечение устойчивого функционирования народного 

хозяйства в предстоящий зимний период — важнейший фак
тор практического осуществления намеченных мер по пере
стройке экономики республики.

О том, что делает в этом 
направлении созданная при 
Совете Министров Грузинской 
ССР рабочая группа по воп
росам обеспечения народного 
хозяйства и населения топлив
но-энергетическими ресурса
ми и транспортом, рассказы
вает ее руководитель —  за
меститель Председателя Со
вета Министров республики 
Валериан Вадачкория.

—  Наша рабочая группа 
призвана создать условия для 
бесперебойного и надежного 
снабжения всех отраслей про
мышленности и социальной 
сферы энергией, топливом, 
транспортными '■ средствами. 
Мы не только заседаем, но и 
на'м естах помогаем подготов
ке к работе в зимних усло
виях, намечаем мероприятия 
для ликвидации тех или иных 
недостатков.

Что же сделано на сегодня 
конкретно? В первую очередь 
это ввод в действие новых 
знергетич е с к и х мощностей 
на Тбилисской ГРЭС, ли
ний электропередач в высо
когорных районах, создается 
необходимый запас топлива. 
Вместе с тем уровень органи
зации подготовки к зиме, объ
емы и особенно качество вы
полненных в этих целях работ 
вызывают определенную оза
боченность. Особенно усили
лась она в последнее время, 
когда началась блокада на 
железной дороге в Закавказье 
и тысячи тонн горючего за
стряли в пути, что полностью 
нарушило график их поступ
ления на предприятия, авто
заправочные станции, другие 
объекты. Сейчас, правда, по
явился небольшой просвет, 
поезда пошли, и наша груп
па наряду с министерствами, 
ведомствами делает все воз
можное, чтобы вывести топ
ливно-энергетический баланс 
на запланированный уровень.

Допущено отставание в про
ведении предзимних работ и 
в агропромышленном комп
лексе, жилищно-коммунальном 
хозяйстве. Служба топлива 
недостаточно позаботилась о 
жителях таких высокогорных 
районов, как Местийский, Лен- 
техский, Богдановский, Ас- 
пиндзский, Амбролаурский,

Онский, другие, куда необхо
димо в ближайшее же время 
завезти необходимый запас 
керосина и печного топлива.

Зима на пороге, не будет у 
нее отсрочки. Но не завер
шен полностью ремонт тепло
вых сетей ни в одном из го
родов и районных центров 
республики. Сегодня, к сожа
лению, никто не может дать 
полную гарантию, что во всех 
домах Тбилиси, Сухуми, Ба
туми, Цхинвали, Кутаиси, Ру- 
стави, Зестафони, Чиатура, Го
ри, Хашури будет достаточно 
тепла в течение всей зимы. 
Да, местные советские власти 
обсуждают вопросы, принима
ют соответствующие решения, 
но только от этого в домах 
теплее не станет.

Чувствуется медлительность 
и в осуществлении ремонта 
и испытания котельных, теп
ловых сетей, водопров гдно- 
канализационного 1 хозяйства. 
Нельзя допустить, чтобы боль
ницы, родильные дома, дет
ские ясли, сады, школы не 
отапливались. А  ведь таких 
ситуаций в прошлом году бы
ло немало. Рабочая группа 
принимает все меры, чтобы не 
допустить такого нынешней зи
мой. Мы предупреждаем всех, 
что каждый факт перебоя в 
снабжении топливом того или 
иногр социального объекта 
будет выноситься на обсужде
ние группы, виновники будут 
строго наказываться. -

И еще. Вот уже более деся
ти лет в нашей республике 
проводится обществ е н н ы й
смотр эффективности исполь
зования сырья, материалов и 
топливно-энергетических ре
сурсов. В нем участвуют сот
ни коллективов, десятки тысяч 
трудящихся. Подобный смотр 
нужно продолжить и в ны
нешнем году. Нет такой от
расли, где от решения топ
ливно-энергетических и транс
портных проблем можно бы
ло бы уклониться. Многое мо
гут и должны сделать и рес
публиканские Госснаб, Гос
стандарт, ряд других ведомств 
по совершенствованию норми
рования топливно-энергетиче
ских ресурсов.

(ГРУЗИНФОРМ).

ЗАПАДНОГЕРМАНСКОЕ научное об
щество имени Й. Гёрреса («Гёррес-ге- 
эельшафт») хорошо известно во всем 

мире своими широкомасштабными програм
мами в области гуманитарных исследований. 
Прошло уже более века со Дня его основа
ния как «Общества заботы о науке». Торжест
венное открытие состоялось в день столет
него юбилея известного немецкого ученого 
и публициста Йозефа Гёрреса. Под эгидой 
общества объединены представители разных 
стран, имеющие фундаментальные разработ
ки в области гуманитарных к естественно

научных дисциплин. Оно располагает фили
алами — крупными научно • исследователь
скими центрами —  в Риме, Иерусалиме, Мад
риде, Лиссабоне. Недавно в адрес Отделения 
общественных наук' Академии наук Гру
зии пришло письмо, извещающее о том, что 
на очередном съезде общества его членом 
был избран грузинский ученый, доктор ис
торических наук, директор Московского му
зея истории русско-грузинских отношений 
АН Грузии, профессор Тбилисского государ
ственного университета им. И. А . Джавахи- 
швили Джуаншер Ватейшвили.

— Джуаншер Леванович, 
давно вы сотрудничаете с Об
ществом Гёрреса!

—  Непосредственно с этим 
обществом у меня, как у уче
ного, контактов не было. Све
ла, как говорится, судьба

го путешественника XV II века 
Пьетро делла Валле, связан
ного родственными узами с 
Грузией, и известного грузин
ского историка Михаила Тар- 
хнишвили, жившего и творив
шего в Риме в наше время

— В июне этого года в Ам
стердаме состоялся симпози
ум голландских и советских 
историков, приуроченный

дование проблем которой в 
Голландии имеет давние тра
диции, в настоящее время — 
кризисное положение, на од
ном из заседаний голландских 
историков и лингвистов было 
принято решение о создании 
Грузинского научно - культур
ного центра. Члены инициа
тивной группы, участники этого 
заседания — это видные гол
ландские ученые, такие, как 
профессор, член Голландской 
Академии наук Карл Эбелинг, 
профессора Амстердамского и 
Лейденского универси т е т о в 
Бруно Наарден, Вим Рообол и 
Рикс Смейте, представитель

открывшейся там выставке государственного архива в Га- 
«Русские и голландцы, X V II — аге доктор наук Пим ван дер 
X V III вв.». В составе делега- Мейден и многие другие. Они

Н Е В О Л Ь Н И К
Ч Е С Т И

К 175-летию со дня рождения 
М. Ю . Лермонтова

Бьется мысль: он жил не е лучшее из времен. А  где 
оно — лучшее! То, которому мы с радостью отдали бы сво
их детей.

Он обречен был на муки или искал их! Ответ заключен 
в самом вопросе: и то, и другое. Личность противоречивая, 
чуждая конформизму, Лермонтов не выбирал дорогу в 
жизни, считая, что путь его предопределен свыше.

плюс тернии творческого по- Многие произведения М. Тар- ции советских историков, воз- с большим воодушевлением...   и* .' _     X       .. Ы.. пмппмпи/япи ъти и ло!Л ииска, которым я неустанно хнишвили, опубликова и н ы е  
занимаюсь вот уже много лет. главным образом на немец- 
Область моих научных изЫс- ком языке, будут переведены

и Изданы на грузинском язы
ке.

Не менее ценной стала и 
находка, С помощью моего 
коллеги французского визан-

каний в основном касается ис
тории грузино - западноевро
пейских отношений. Послед
ние годы я неоднократно ра
ботал в архивах Рима, в рам
ках программы Ю НЕСКО. В 
прошлом году на заседании 
Ученого совета Римского от
деления Общества Гёрреса я 
сделал сообщение о резуль
татах моих научных исследо
ваний в Италии. Кроме того,
Римский филиал общества был 
знаком с моими работами по 
истории грузино— итальянских 
отношений, опубликованными 
как у нас в стране, так и за 
рубежом. Решение об избра
нии меня членом Общества 
Гёрреса было поддержано его 
руководством в Кельне и ут
верждено недавно состояв
шимся съездом.

— Каковы основные цели и 
задачи Общества Гёрреса и 
перспективы вашего сотруд
ничества с ним!

— Одно из главных его на
значений —  служить интегра- ТИНОлога Бернадет Мартин-Хи- 
ции гуманитарных и естест- сар( письма рыцаря-крестонос- 
веннонаучных дисциплин, ук- ца р. де Буа, датированного 
реплять и развивать связи ме- 1213 годом, адресованного ар- 
жду учеными разных стран. И хиепископу Безансона Аме- 
еще: каждый член общества двю_ в этом документе пове-

главляемой директором Ин- поддержали эту идею и обос-
ститута археологии АН СССР новали необходимость созда-
академиком В. П. Алексеевым, 
находился и я. Мой доклад 
был посвящен грузино-гол
ландским отношениям послед
ней четверти X V II века. '* 

Если попытаться схематич-

ния Центра при Амстердам
ском университете.

Актив Центра первоначаль
но составят коллеги и ученики 
известных голландских лин
гвистов - кавказоведов и гру
зиноведов Карла Эбелиьга и 
Аарта Койперса, а также про
живающие в Голландии гру
зины и уроженцы Грузии. 
Центр будет находиться в по
стоянном тесном творческом 
общении с Институтом стран 
Восточной Европы и Семина
рией славянских языков Ам
стердамского университета, г 
также с Отделением кавказ
ских языков при Институте 
сравнительной л и н г в и с т и к и  
Лейденского университета.

Грузинский научно - культур
ный центр в Амстердаме бу
дет служить расширению свя
зей в различных областях со
трудничества. Предполагается 
наладить непосредственный об
мен научными сотрудниками 
и студентами соответствую- 
щих факультетов Амстердам- 

но изобразить канву их раз- СКого и Тбилисского универ-
вития, то следует отметить, • СИтетов, который будет спо-

■ОСХОДЯТ ОНИ К м годам собствовать укреплению ин-
X V II века, когда католически- твреса к изучению голландско-
ми миссионерами были до- го и грузинского языков. Кета-

=  Контакты, сотрудничество—

ГРУЗИНСКИЙ 
Ц Е Н Т Р  

В АМСТЕРДАМЕ

ставлены и захоронены
должен стремиться внести ствуется о военных успехах территории Голландии святые
свой личный вклад в то, что- молодого грузинского царя 
бы в результате противобор- Георгия-Лаша на Ближнем Во- 
ства различных научных на- стокв и его стремлении до- 
правлений и течений, извест- -ставить останки своей матери 
ных в мировой практике, вы- царицы Тамар ко Гробу Гос- 
кристаллизовывались новые во- ПОдню. Я говорю о находке 
зможности познания. Обще- оригинала письма Г. де Буа, 
ство Гёрреса имеет семна- содержание и примерно точ- 
дцать секций. Из них самые 
старые и традиционные — фи
лософии, истории и юриспру
денции, благодаря которым

мощи грузинской царицы Ке- 
теван, замученной в Персии 
из-за отказа от вероотступни
чества. Далее эти связи осу
ществлялись через грузинско-

ти, при Амстердамском уни
верситете создана группа по 
изучению грузинского языка, 
которой руководит ученик 
профессора А. Койперса док
тор Вим Лукассен. В русле 
практических меропр и я т и й

го царя Арчила II и одного ц ентр будвт способствовать
из бургомистров Амстердама— 
Николааса Витсена, который 
оказал помощь в изготовлении

Г Пульс планеты 1 —

В ПОСЛЕДНИЙ ЧАС
ф  БЕРЛИН. Агентство А Д Н  распространило коммюнике 

о состоявшемся 9 октября заседании президиума Культурбун- 
да ГД Р  —  массовой общественной организации деятелей 
культуры республики. В нем, в частности, отмечается обес
покоенность в связи с  напряженным положением в ряде ок
ругов страны. Президиум Культурбунда призвал свои орга
низации направить все силы на дальнейшее развитие социа
лизма и социалистической демократии в ГД Р совместно со 
всеми общественными партнерами.

ф  КАИР. К миру и- согласию призвал мусульман всего 
мира президент АРЕ Хосни Мубарак. Выступая в четверг 
в египетской столице по случаю дня рождения пророка Му
хаммеда, Мубарак высказался за немедленное политическое 
урегулирование всех конфликтов между исламскими стра
нами. Он особенно подчеркнул необходимость скорейшей 
нормализации отношений между Ираном и Ираком, а также

возникла научная слава обще
ства за рубежом. В послед
нее время большую популяр
ность приобрели секции пси
хологических, педагогических 
и социальных наук, а также 
теологии и техники. Общество 
выпускает целый ряд автори
тетных научных периодичес-

ный текст которого были вос
произведены в специал ь н о й 
литературе еще в конце прош
лого века. Известно, что в 1929 следствии в качестве образца

организации в Тбилиси и Ам
стердаме национальных теат
ральных и кинофестивалей, а

грузинского шрифта в Голлан- такжв обмену исполнительски- 
Дии, использованного впо- ми коллективами. Предпола-

году его на грузинском языке 
опубликовал 3 . Авалишвили 
также без указания на источ-

при издании первой в России 
грузинской печатной книги 
«Давитни» (Псалмы Давида).

ник. Но оригинал его до сих Следует также отметить, что 
пор не был найден, пока его в составе «Великого посольст-
по моей просьбе с большим 
трудом не удалось обнаружить 
Бернадет Мартин-Хисар. Вско-

ва» в Голландии вместе с Пет
ром I находился его ближай
ший друг и сподвижник, стар-

ких издании, среди которых ная публикация этого уникаль-
ре будет подготовлена науч- ший сын царя Арчила Алек-

ежегодники по проблемам фи
лософии, истории, литературо
ведения, этнолин г в и с т и к и  
(фольклористики) и даже цер
ковной музыки, ежекварталь
ные журналы: по научной пе
дагогике, клинической психо
логии, психологии и психиат-

ного документа на французс
ком и грузинском языках.

— Недавно довелось прочи
тать, что «собрание архивов— 
лаборатория будущего...»

— Игнорирование истори
ческого опыта преет у п н о. 
Именно осмысление фактов

сандр Багратиони, который в 
Гааге и Утрехте обучался ар
тиллерийскому делу. За время 
пребывания в Голландии царе-

гается создать постоянно дей
ствующую выставку на тему 
«Грузины и голландцы вчера и 
сегодня (XVII—XX вв.) », кото
рая будет экспонироваться в 
Амстердаме и Тбилиси. Одна 
из главных забот Центра — 
обмен как выставками голланд
ских и грузинских художников, 
так и образцами националь
ных достояний из музеев Гол
ландии и Грузии. Расширится 
диапазон участия грузинских 
ученых и активистов Центра в

вич Александр тесно общался симпозиумах и коллоквиумах, 
с Николаасом Витсеном, кото- которые проводит Европейское

анский Восток»), а также Рим
ский квартальный сборник и 
другие.

Наряду с возможностью ре
гулярно участвовать в работах 
некоторых из секций общест
ва, а также в периодических 
изданиях, которые близки мне 
по профилю, хочу отметить, 
что мне глубоко импонирует 
нацеленность общества на рас-

Мавоитанией и Сенегалом “  ширение профессиональной
р ТОКИО. Извинения и уведомления о  возможности |  “ “ * * • „и " “ Г Г р Г - 

перебоев в поступлении сообщений обнаружили сегодня I  н ст 7 7  р
утром на ленте южнокорейского агентства РЕН ХАП  по- ■ р
лучатели его информации. После того как минувшей но
чью переговоры между руководством и профсоюзом агент
ства так и не привели к компромиссу, часть журналистов, 
входящих в профсоюз, объявила бессрочную забастовку.

(ТАСС, 13 октября).

рии, востоковедению («Христи- прошлого дает нам возмож-

|намм. 
норма 
Маври 
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I
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Достаточно сказать, что *  

последнее время благо д а р я  
именно такому сотрудничест
ву с зарубежными коллегами 
мне удалось разыскать весьма 
ценные, с  точки зрения гру
зинской историографии, ар
хивы знаменитого итальянско-

ность делать верные шаги в 
будущее. Примеры развития 
мировой истории наглядно по
казывают, как тесно взаимо
связаны судьбы целых стран 
и народов, как органично пе
реплетаются различные ста
дии одного и того же явления 
или события... Предки наши, 
пожалуй, были во многом муд
рее и дальновиднее нас, пом
ня о назидании автора «Русу- 
даниани»: «Негоже по ветру
развеивать деяния предков 
наших, дабы после нас дети 
наши не предали забвению 
имя наше».

— В грузинской республи
канской прессе вы сделали 
сообщение о создании Гру
зинского научно - культурного 
центра в Голландии. Расска
жите об этом подробнее.

рому оказал немалова ж н у  ю 
помощь в повторном издании 
его известной книги о север
ной и восточной Татарии.

Трудно в рамках одной бе
седы подробно коснуться всех 
интересных этапов и деталей 
развития голландско - грузин
ских отношений в прошлом и 
теперь. Нельзя не отметить, 
в частности, такого события 
современной истории, как под
держка голландскими патрио
тами восстания батальона гру
зинских военнопленных на 
острове Тексель. Примечатель
но также, что в последнее 
время научное и культурное 
сотрудничество между нашей 
республикой и Голландией при
обрело значительное разви
тие.

Учитывая все это, а также 
тот факт, что в области гру
зиноведения как части кав
казоведческой науки, иссле-

общество кавказоведов. Таков 
примерно круг проблем, ре
шением которых вместе с гол
ландскими коллегами займем
ся в ближайшее время.

Хочу особо сказать о реше
нии инициативной группы уве
ковечить память царевича 
Александра Арчиловича Баг
ратиони — установить на зда
нии Музея Петра I в Заандаме 
мемориальную доску в его 
честь с надписью на грузин
ском и голландском языках, 
которая будет изготовлена в 
Тбилиси скульптором Автан
дилом Мчедлишвили. Впереди 
у ученых, деятелей искусства, 
представителей общественно
сти двух стран, уверен, нема
ло интересных встреч и по
лезных начинаний.

Беседу вела 
Инне БУСУРАШВИЛИ.

КОНФЕРЕНЦИЯ СОСТОЯЛАСЬ. ЧТО ДАЛЬШЕ?

Размышляя сегодня, кажет
ся: поэт торопил судьбу. Нет, 
это не была торопливость че
ловека, знавшего дату послед
него дня...

И к этой мысли я привык, 
Мой крест несу я

без роптания.- 
То иль другое наказанье?
Высказывания современни

ков о поэте крайне противо
речивы. Одним казался он 
идеалом совершенства, дру
гим —  уродливым злодеем. 
Странности я в этом не нахо
жу... Если хочешь узнать пи
сателя, понять душу, надо об
ратиться к его творениям: там 
сфальшивить не под силу. Сча
стье и беда Лермонтова за
ключались в том, что струны 
его натуры звучали... Он не 
мог быть равнодушным. Он не 
мог быть безразличным. Он 
был поэтом. Вбирая в себя 
океан жизни, выплескивал...

Я не хочу,
чтоб свет узнал 

Мою таинственную
повесть;

Как я любил,
за что страдал, 

Тому судья лишь бог
да совесть!..

И все же. Поэт не скрывал 
своих чувств. Читая лирику 
Лермонтова, находишься под 
постоянным и всесильным гип
нозом искренности. Писатель 

-постоянно ощущал себя в вих
ре урагана: он выбирал про
тивником того, кого победить 
невозможно — Лермонтова...
И побеждал!

Желание «обезоружить» се
бя перед окружающими, а с 
другой стороны — боязнь на
смешки, унижения создавали 
автора строк:

Я мало жил,
и жил в плену. 

Таких две жизни за одну,
Но только полную тревог,
Я променял бы,

если б мог.
Известная мысль: «Жить в 

обществе и быть свободным 
от общества нельзя» не теря
ет актуальности. Творец всег
да в плену. И художником он 
становится именно тогда, ког
да осознает свою неволю... 
Мысль, на первый взгляд, па
радоксальная. Но доказатель
ством ей служит творчество 
Лермонтова. Всю недолгую 
жизнь поэт пытался сбросить 
путы. Он был невольник, и в 
то же время — один из са
мых свободных людей...

Поэт рос без родителей. 
Мать умерла вскоре после по
явления его на свет. А ба
бушка, вырастившая его, пре
пятствовала свиданиям с от
цом. Воспитательница Лермон
това была властной и реши
тельной женщиной... Внуку же 
она, естественно, желала сча
стья.

Ужасная судьба отца
и сына 

Жить розно и в разлуке
умереть...

Лермонтов получил блестя
щее образование. После окон
чания Московского универси
тетского Благородного пансио
на, чьими выпускниками явля
лись А. Жуковский, А . Грибое
дов, В. Одоевский, Н. Турге
нев, он становится студентом 
Московского университета...

Я вижу перед собой лежа
щего гладиатора...

И далее а стихотворении:
Что знатным и толпе

сраженный гладиатор?
Он презрен и забыт...

освистанный актер. 
Опять пред нами философ- 

боец. Кстати, уже позднее, во 
время ссылки на Кавказ, Лер
монтов удивлял своей храбро
стью, отчаянностью. Тема Кав
каза, Грузии стала для лиса» 
теля, думаю, не ошибусь, ес
ли скажу, — одной из глав
ных. Величие природы, сво
бодолюбивый народ и неведо
мая, загадочная страна вдох
новили на поэмы «Мцыри», 
«Беглец», «Демон», стихотво
рения «Кинжал», «Спор», «Та
мара» и другие произведения, 
по праву относящиеся к чис
лу лучших творений Лермон
това.

Поэт покидает университет. 
История говорит нам о конф
ликте с реакционно настроен
ными профессорами... Но, ду
маю, немаловажным явилась 
страсть к риску, желание иг
рать с судьбой. В Петербурге 
Лермонтов поступает в Школу 
гвардейских подпрапорщиков 
и кавалерийских юнкеров: так 
началась карьера военного.

Поэт и в прозе оставался 
поэтом. Читая его, открываешь 
мир. Мир, в котором даже ти
шина поэтична, значима. Про
за Лермонтова не фейерверк— 
она щемящая душу песня. О 
«Герое нашего времени» мож
но говорить, наверное, бес
конечно, как и о любом дру
гом произведении подобного 
масштаба. В романе писатель, 
использовал прием, неведо
мый доселе в мировой лите
ратуре. Мы знакомимся, с ге
роями через восприятие дру
гих персонажей романа...

1837 год. До смертй —■ че
тыре года. Пушкин убит. Не 
стало человека, перед кото
рым преклонялся, в котором 
воедино слились Свобода, 
Гений и Слава.

«Смерть поэта» послужила 
поводом для ссылки на Кав
каз. В поэте зрел гений. В 
последние годы появились его 
лучшие произведения... На
стал 1841-й. Окружающие за
мечали в Лермонтове рази
тельные перемены. Один из 
современников поэта, А . Кра- 
евский, писал: «Период бро
жения пришел к концу... По
этический талант креп и созна
тельность суждений сказыва
лась все яснее. Он нашел свойИменно тогда поэт увлекся

Байроном. Писателем, титани- Ж.ИЗН®нн.Ы^ путь' ,лПО” ".Л.  н“ на_* 
ческий талант которого на мно-

«Нациомальный вопрос в Советском Союзе 
приобрел в последнее время исключитель
ную остроту». Эта острота, подчеркнутая в 
платформе КПСС, принятой на состоявшемся 
недавно Пленуме ЦК КПСС, вновь и вновь

заставляет задуматься над тем, с какой дели
катностью и Осторожностью следует относить
ся к «тончайшей материи» — национальному 
вопросу.

Пожалуй, все мы сегодня 
понимаем, что историческое 
прошлое национальной прак
тики в стране, правда о кото
рой не обходится без слов 
«депортация», «репрессии» и 
т. д., послужило поводом для 
различных выступлений,” про
катившихся по ряду регионов 
страны. В некоторых случаях 
проявилась и исключительная 
острота назревших проблем. 
Мы также убедились в том, 
что, когда их решают путем 
диалога, обмена мнениями в 
духе плюрализма и уважения 
друг к другу, есть большая 
вероятность найти верное ре
шение.

Судя по резонансу, вызван
ному статьей председателя 
греческого культурного цент
ра «Орфей» при Министерст
ве культуры Грузинской ССР 
Македона Янакова («Конфе
ренция состоялась. Каковы 
результаты?», 10 августа 1989 
года), авторы писем, поступив
ших к нам в редакцию, из
брали именно такой путь 
поиска решения.

Напомним, что Македон Яне
ков рассказал в своей статье 
об учредительной конферен
ции по созданию Всесоюзного 
общества советских греков. 
Допустив ряд критических за
мечаний в адрес его орга
низаторов, он тем не менее 
высказал убежденность в том, 
что общество придаст своей 
деятельности эффективный и 
направленный характер. Вместе 
с тем автор статьи высказал 
свое мнение по вопросу со
здания греческой автономии 
в районе Туапсе —  Анапа —

Геленджик. В этом, как ему 
кажется, нет никакой необхо
димости.

Такова суть положений, по
служивших поводом для дис
куссии. Она развернулась в 
письмах, и мы намерены оз
накомить с ними читателей, 
представить широкий спектр 
высказанных суждений и мне
ний. Не имея возможности 
опубликовать весь поступив
ший к нам в редакцию мате
риал, мы избрали путь, из
вестный как дайджест— собра
ние выдержек из всех без 
исключения писем с выражен
ными в них характерными мне
ниями. Дабы избежать обви
нения в направленной «рас
кладке» цитат, мы соблюдаем 
ту последовательность, в ко
торой письма поступали к нам. 
Итак...

Диоген Меликое, педагог, 
село Башков Цалкского райо
на Грузинской ССР:

— Вопрос об образовании 
греческой автономии в период 
революционного обновления 
советского общества ставит
ся своевременно и правиль
но. Статья Македона Янакова 
содержит ущемление нацио
нальных интересов советских 
греков. Требование автоно
мии — проблема, которая ав
тору кажется надуманной. Хо
тя создание автономий — 
это веление времени: ведь
каждый из народов должен 
иметь право и реальную воз
можность сохранить свою са
мостоятельность и самобыт
ность, культуру, традиции, 
язык. Эта же проблема при
водит к возникновению эми

грантских настроений у части 
греческого населения, разбро
санного по всей стране.

Харлампий Политидис, инст
руктор отдела по работе с 
исполнительными органами Со-

редительной конференции, о 
целях и задачах общества со
ветских греков. Считаем не
обходимым отметить на не 
указанный в публикации факт: 
конференция избрала не толь
ко председателя ВОСГ, на
родного депутата СССР Г. По
пова, но и почетного предсе
дателя О. Димитриади. Прав
ление ВОСГ избиралось демо
кратическим путем, и в него

Р е з о н а н с

ветов Совета Министров А б
хазской А С СР , заведующий 
экономическим отделом ВОСГ, 
Николай Иоаниди, замначаль
ника Архивного управления 
при Совете Министров Абхаз
ской АССР , региональный член 
правления ВОСГ, Ставро Фео- 
фаниди, член бюро Абхазско
го обкома КП Грузии, предсе
датель Ревкомиссии(!!| ВОСГ: 

—  Статья Македона Янако
ва вызывает деформированное 
представление о работе уч-

вошли пять представителей 
Грузии —  О. Димитсиади, 
С . Феофаниди, А . Челиди, 
Н. Ареопуло, X. Политидис.

Самым горячим было об
суждение вопроса об автоно
мии. В результате дискуссии 
наметились три варианта: со
здание автономных националь
но-территориальных образова
ний в местах нынешнего ком
пактного расселения советских 
греков; образование Автоном
ной Советской Социалистиче,-

ской Республики советских 
греков (Анапа — Геленджик— 
Туапсе или Крым — Приазо
вье — район города Мариу
поля); образование культур
но-национальных автономий в 
местах нынешнего расселения 
советских греков — как с со
зданием ассоциации, так и без 
нее. Подавляющее большин
ство участников конференции 
(133 — за, 3 —  против) под
держало второй вариант, но 
и этот факт не нашел отраже
ния в статье Янакова.

Владимир Анастасов, посе
лок Триалоти:

— Средства массовой ин
формации, да и организато
ры учредительной конферен
ции по созданию ВОСГ отнес
лись пассивно к широкому 
освещению ее работы. Мы до 
сих пор не ознакомились с 
проектом программы «Основ
ных направлений деятельности 
ВОСГ». Было бы целесообраз
но вынести этот проект на 
обсуждение.

Однако не могу согласиться 
с Янаковым в том, что для 
возрождения национальных 
традиций и культуры доста

точно создания культурных 
центров.

Иван Пасхалиди, ветеран 
труда, село Одиши Сухумско
го района Абхазской АССР:

— Мне представляется ' не- 
целесообра э н ы м  создание 
ВОСГ. Каков будет практиче
ский результат его деятель
ности, проще говоря, что это 
нам даст? Неясно. Впрочем, 
как неясно и непонятно тре
бование о создании греческой 
автономии.

Куда реальнее решить во
прос о создании сети грече
ских школ, выпуске газет и 
журналов.

Коллективное письмо (21 
подпись) жителей одного из 
сел Тетрицкаройского района:

— Ни у кого сегодня не 
может возникнуть и мысли о 
каких бы то ни было притя
заниях греков на ч»ю-то тер
риторию. Мы выступаем за то, 
чтобы жить в полном согла
сии со всеми народами стра
ны. Но разве мы не имэем 
права на создание своего о б
щества?

Михаил КАСОЕВ.

гие годы стал предметом пок
лонения... Остается впечатле
ние, что Лермонтов пытался 
глазами великого англичанина 
взглянуть на себя. Одно из 
лучших стихотворений поэта— 
«Умирающий гладиатор». Эпи
графом взяты слова Байрона:

чение свое...» И был убит. 
Н. Мартынов в жизни своей 
стрелялся чуть ли не во вто
рой раз. Он был к тому же 
близорук. Чистая случайность, 
что выстрел Мартынова попал 
в цель... Хотя автор «Фатали
ста» в это не поверил бы.

Георгий ГАМ СА Х У РДИЯ.

ВОПРЕКИ ЗАВЕТАМ ПРОРОКА

ОТ РЕДАКЦИИ: Предложенную вниманию читателя под
борку мы, естественно, не могли оставить без своего ком
ментария. Когда решался вопрос о публикации статьи Ма
кедона Янакова, мы исходили из того, что в прессе уже 
была высказана мысль о создании греческой автономии 
(«Социалистическая индустрия», 16 июля 1989 года). Прозву
чали голоса в поддержку этой идеи. Что же, плюрализм на 
то и плюрализм, чтобы дать высказать свое мнение и оп
поненту. Тем более, если ом, как выяснилось, находится в 
меньшинстве. Не мы ли сетовали на то, что у нас нет ме
ханизма, при котором был бы слышен и голос меньшинства!

Как свидетельствуют письма, выдержки из которых мы 
привели, все-таки основные страсти и на конференции, и в 
заочной дискуссии разгорелись именно вокруг вопроса о со
здании греческой автономии. Наверное, он бы сегодня не 
стоял перед нами, если бы в свое время советские греки, 
как и другие национальности, не были «заботливо» укры
ты «железным занавесом», прервавшим исторические и ду
ховные связи их со своей географической родиной.

Нам сегодня представляется более существенным, и об 
этом говорится в платформе КПСС, принятой Пленумом 
ЦК КПСС, обеспечение всех прав и условий для «сохране
ния национальных традиций, развития культуры и языка 
граждан, которые живут за пределами своих национально- 
территориальных образований или не имеют таковых в 
СССР,..» . Разумеется, в это дело свою лепту сможет внести 
и ВОСГ, создание которого нельзя не приветствовать.

И еще об одном. О культуре дискуссии. К  сожалению, 
нам ее ещ е очень не хватает, впрочем, как и умения читать 
написанное и не истолковывать его превратно. Так, например, 
авторы коллективного письма задаются вопросом о праве 
на создание своего общества. Но ведь это право признает 
и Македон Янакое, статья которого послужила поводом для 
дискуссии. Можно было бы привести и ряд других подобных 
моментов, но не будем именно на них заострять внимания. 
Ведь главное — услышать голоса друг друга, возможно 
поспорить. Мудрость древних же утверждает, что именно 
в споре рождается истина.

Сейчас в мусульманских 
странах празднуется день 
рождения пророка Мухамме
да, завещавшего своим при
верженцам: «Б ойтесь бога
и живите в мире друг с  дру
гом ». Отмечают этот празд
ник и в Афганистане. Но, 
судя по действиям воору
женной оппозиции, истинны
ми «защитниками ислама» 
назвать их нельзя.

Как сообщил 12 октября 
на брифинге начальник Уп
равления информации МИД 
СССР Г. И. Герасимов, жерт
вами ракет, выпущенных 
моджахедами по оживленным 
улицам Кабула накануне ре
лигиозного праздника, стали 
121 мусульманин, 36  из ко
торых скончались на месте. 
Среди пострадавших много 
женщин и детей.

Невольно возникает во
прос: неужели «борцы  за

чистоту веры» смогли найти 
в исламе положения, оправ
дывающие убийство мусуль
манина мусульманином, да 
ещ е в святые дни? А  если 
говорить о буднях, то, по 
приведенным представителем 
МИД СССР данным, за год, 
прошедший с  предыдущего 
празднования дня рождения 
пророка, оппозиционерами 
было убито 3 .134 и ранено 
7 .3 00  мусульман, разруше
но 50 мечетей и святых мест. 
С другой стороны, за про
шедшие шесть месяцев ново
го мусульманского года аф 
ганское правительство выде
лило на текущий ремонт и 
строительство 28 мечетей 42 
миллиона 4 5 0  тысяч афгани 
и еще 6  миллионов 580  ты
сяч афгани на восстановле
ние 36 мечетей, пострадав
ших от ракетных обстрелов 
«борцов за веру».

Н а г р а ж д е н и е
За заслуги перед грузин

ской культурой и постановку 
на высоком художественном 
уровне балета А . Мачавариа- 
ни «Витязь в тигровой шкуре» 
руководитель балетной труп
пы Ленинградского государст

венного академического теат
ра оперы и балета, народный 
артист СССР Виноградов Олег 
Борисович награжден Почет
ной грам о т о й  Президиума 
Верховного Совета Грузинской 
ССР.
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излишни.
И С К У С С Т В О !

С Л О В А  
Г О В О Р И Т

Копии с лучших образцов грузинской стенной живописи 
экспонируются на необычной выставке в Тбилисском Доме 
художника. Она организована в рамках V I Международного 
симпозиума по грузинскому искусству, проводившегося в 
Тбилиси Главным научно-производственным управлением по 
охране и использованию памятников истории, культуры и 
природы при Совете Министров Грузинской ССР, Государ
ственным музеем искусств Грузии и Институтом истории гру
зинского искусства имени Г. Н. Чубинашвили Академии наук 
республики.

Выставка знакомит с рабо
тами ведущих специалистов в 
деле консервации и фиксации 
средневековых стенных рос
писей. Их количество, как из
вестно, в Грузии исчисляется 
сотнями, но многие из них 
требуют к себе пристального 
внимания, а порой и неот
ложной помощи. Большой объ
ем работ по консервации этих 
памятников проведен под ру
ководством художников - рес
тавраторов К, Бакурадзе, М. 
Бучукури, В. Гургенидзе, Г. Че- 
ишвили, А . Гоглидзе. Ими вы
полнена первейшая задача по 
максимальной консерва ц и и 
росписей. Это р а э л ичные 
этапы укрепления памятников, 
расчистка, составление науч
ной документации и т. д . 
Сложный процесс возвра
щения памятника к жизни на
глядно демонстрирует экспо
зиция выставки.

Первыми ее посетителями 
были участники V I Междуна
родного симпозиума по гру- 
зиискому искусству, которые 
поделились с нами своими 
впечатлениями:

Гордана БАБИЧ, 
член-корреспондент 

Академии наук Сербии, 
профессор:

— У нас в Сербии, да и во 
всей Югославии, высоко це
нят искусство грузинского на
рода, уходящее своими кор
нями в глубь веков. И хотя 
предметом моего исследова
ния является средневековое 
искусство Сербии и Византии, 
я непосредственно связана и 
с Грузией той эпохи. Это и 
побудило меня изучать исто
рию грузинского искусства, в 
чем большую помощь оказы

вают международные симпо
зиумы.

На нынешнем симпозиуме, 
где собрались видные специа
листы со всех концов мира, 
мы говорим на языке искус
ства и отлично понимаем

В ы с т а в к и

друг друга, так как нет в 
мире языка более доступно
го. Его можно сравнить с фре
ской или другой стенной рос
писью, в которую мастером 
вложена глубочайшая фило
софская мысль о мире и доб
ре. Выставка копий грузинской 
стенной росписи в Доме ху
дожника превзошла мои ожи
дания, хотя я много лет под
держиваю научные контакты с 
вашими учеными— В. Беридзе, 
Э. Приваловой, Р. Кения, И. 
Лордкипанидэе. А  в соавтор
стве с Г. Алибегашвили и Н. 
Вольской мною создана моно
графия «Икона».

Тамаз САНИКИДЗЕ, 
директор Государствен

ного музея искусств 
Грузии:

— В Грузии — стране столь 
богатой шедеврами настенной 
росписи— проблема копирова
ния особенно актуальна. Пред
ставьте себе, как необходимы 
нашим потомкам росписи пе
щерных монастырей, фасад
ные росписи Верхней Сване- 
ти. И такие памятники искус
ства мы находим в каждом 
регионе Грузии. Создание их 
копий —  это один из верньи 
способов сохранения их свя

того лика для наших де1ей, 
внуков.

Максимально детальная фик
сация с помощью новейшего 
рентгено - эмиссионного спо
соба, выявляющего техничес
кие особенности живописи, 
разрабатывается нашим опыт
ным специалистом, заведую
щим лабораторией Игорем 
Гильгендорфом. Выставка — 
это показ этой кропотливой 
работы, которую ведут гру
зинские художники-реставра
торы по спасению памятников.

Борис МАРШ АК, 
заведующий сектором 

Средней Азии и Кавказа 
Ленинградского Государ

ственного Эрмитажа, док
тор исторических наук:

— Я второй раз принимаю 
участие в работе этого фору
ма, собравшего в Тбилиси 
друзей грузинского искусства. 
Мы на симпозиуме особенно 
остро почувствовали общность 
наших интересов. В то же 
время я считаю, что мы сли
шком преувеличиваем разоб
щенность народов в далеком 
прошлом. Они были более 
тесно связаны друг с другом, 
чем мы предполагаем. Истоки 
единства всемирного искусст
ва следует искать уже в те 
отдаленные от нас эпохи. Я 
благодарен организа т о р а м  
симпозиума, позволившего мне 
стать соучастником научного 
диалога вокруг важнейших 
проблем грузинского искусст
ва. В особенности меня пора
зила выставка копий с грузин
ской стенной живописи, где 
я увидел смелые, новаторские 
решения проблем по консер
вации и фиксации этих редких 
памятников древности, достав
шихся грузинскому народу в 
наследство от своих далеких 
предков.

Интервью взяла 
Джильда 

ИВАНИШВИЛИ.

Зам. редактора 
Г. ПАЦУРИЯ.

«Фазиси»: СОС

З а га д о ч н а я
см ер ть

я х тсм е н а
Утром 12 октября редак

ционные телетайпы отстучали 
сенсационную телеграмму. 3 
ней говорилось, что в окрест
ностях уругвайского курорта 
Пунта-дель-Эсте был обнару
жен труп повесившегося совет
ского яхтсмена Алексея Гри
щенко. Как известно, Грищен
ко 40 лет, он был одним из ка
питанов макси-яхты «Фазиси», 
построенной на Потийском су
достроительно - судоремонт
ном заводе в содружестве с 
многоотраслевым советско-за
падногерманским предприя
тием «Фазис СП». Яхта уча
ствует в «Уитбрэд 89*90» *— 
кругосветной парусной гонке. 
Одним из основных спонсоров 
выступала компания «Пепси- 
Кола». Спонсор яхты — и 
«Заря Востока». В составе эки
пажа несколько грузински*, 
спортсменов. С ними у  Гри
щенко были самые близкие 
отношения.

Кстати, вот что он сказал 
второго сентября в Саутгемп
тоне, в день начала гонки, 
нашему специальному -корре
спонденту Вахтангу Ахалая:

—* Ребята в команде отлич
ные. Они приняли самое ак
тивное участие в постройке и 
оборудовании яхты. И это—ог
ромный плюс. Помимо того, 
что это лучшие яхтсмены 
страны, они теперь знают ях
ту назубок. Но вся работа 
еще впереди. Нам предстоит 
испытание океаном...

Что же, в конце концов, 
произошло в Уругвае? Пока 
приходится только гадать. Но 
не лишним было бы вепом*' 
нить, что четыре года назад 
точно так же покончил жизнь 
самоубийством капитан . гол
ландской- яхты, участвовавшей 
а «Уитбрэд». Нет ли между 
этими событиями связи?

Тамаз ЛОМ САДЗЕ.

14 октября 
Ш в а м ! ТбмЛИСИ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

9.35 — Программа мультфиль
мов. 10.00 — Изучим грузин
ский язык. 10.30 — Атлетизм.
11.00 — Изучим русский язык.
11.30 -  Вернисаж. 11.50 -  
Оестиваль одной песни. Т1.55 — 
Грузинский документаль н ы й  
телеф и л ь м  «Мама Тина*. 
12.10 -- Пять минут поэзии. 
12.15 — Народное творчество. 
12.35—Документальный фильм. 
12.55 — Пять минут поэзии.
13.00 — Новый учебный год 
в системе политобраэовани*.
13.30 — Для школьников. Му
зыкальная передача. 14.10 — 
Фестиваль одной песни. 14-15— 
Информац и о н н ы й  выпуск. 
14.20 — Пять минут поэзии. 
14.25 —Окно в природу. 15.1 0 - 
Телепостановка «Квартиранты» 
(повторно). 16.10 — На страже 
южных рубежей. 16.5» — Раз
мышление о селе. 17.55 — Вос
поминание. Дж. Топуридзв.
18.35 — Грузинский танец в 
Италии. 19.45 -  Дзилиспмру- 
ли. 20.00 -  Моамбе. 20.30 — 
Грузинский художествен н ы й  
фильм «Голубые горы, или 
Неправдоподоб н а я история».
22.00 — Время. 22.40 — Ак
туальное интервью (М). 22.50 — 
Спортивная программа «45 ми
нут». 23.50 — Звезды мировой 
эстрады.

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

7.30 — «120 минут». 9.30 —
Йомашняя академия. 10.00 — 

ультфильмы. 10.20 — «Жи
ви, Земля!» Экологическая программа. 11.20 — «Мелодии эк
рана». Играет Ленинградский камерный оркестр. 11.55 — 
Встреча с народным поэтом Калмыкии Д. Кугультиновым.13.25 — В странах социализма. 13.55 — «Гадание на бараньей лопатке». Художественный телефильм. 15.20 — Кон
церт капеллы бандуриетов УССР. 16.05 -  «Час научно- 
популярного кино*. 17.05 — Выступление национального  
ансамбля песни' и танца «Окинавы» (Япония). 17.30 — На
ше наследие. «Тут я был счастлив...» О Лермонтов е и о й 
усадьбе в Середнинове (Под
московье). 18.10 — «Планета*. 
Международная прог р а м м а.
19.25 — Фильмы режиссера 
Л. Пчелиина, «Кража». 1-я и 
2-я серии. 22.00 — Время. 
22.40 — Актуальное интервью. 
22.50—«Это вы можете». Пресс- 
конференция с А. В. Чумаком.
23.50 -  «Что? Где? Когда?»
1.20 — Новости популярной 
музыки. «Рива дель Гарда-89» 
(Италия).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.9.20 — Сельский час. 10.20 — Концерт с участием народных 
артистов ЧССР Г. Беначковой- Чаповой и П. Дворсного. 10.55— «Я пришел дать вам волю». 
Главы из романа В. Шукшина. 
11.45 — «Хранитель». Документальный телефильм (г. Орджоникидзе). 12.15 — «Два билета 
на дневной сеанс». Художест
венный фильм с субтитрами.
13.50 — Мультфильм. 14.00 — Музыка в эфире. Часть 1-я. (повторение от 1  октября). 15.10 — Музыка в эфире. 
Часть 2-я. 16.00 — Конкурс 
«Юрмала-90». 16.10 — Спорт для всех. 16.25 — Борьба дзю-  ___»ьоа дэ _
до. 17.00 — «Мы все, обязательно посещающие школу». 
Художественный телефильм. 1-я 
серия — «Первый звонок*.. (ЧССР). 18.00 -  МВД СССР 
сообщает. 18.10 — «Мы все,
обязательно посещающие школу*. Художественный телефильм. 2-я серия — «С места
в карьер». 19.10 — На благо
творительных вечерах Совет
ского фонда нультуры. 20.10 — Теннис. 21.15 — «...До шестнадцати и старше». 22.00 — 
Время. 22.40 — Иллю з и о н. 
«Приключения Вернера Холь
та*. Художественный фильм. 1-я и 2-я серии. 1.35 — Эхо: события недели.

а а г а и в в ®
ПОБЕДА БЫ ЛА

Г р у з и я ;  п а м я т н и к и  и с т о р и и  и к у л ь т у р ы/ПАРт*или
Мартвильскин (Чкондидский) монастырь, расположенный 

иа скалистом холме в долинах рек Цхенис-Цкалн и Абаша, 
неподалеку от районного центра Мартвили, валяется одним 
на интереснейших памятников древнегрузинского зодчества. 
Он включает в себя храм Успения Богородицы, двухэтажную 
церковь X II века и четырехугольный столп, построенный а 
X— XI веках.

Храм, возведенный на ру
беже V I —  V II  веков, был 
епископской кафедрой. Он 
представл я е т собой цент
рально-купольную постройку 
с  четырьмя абсидами и ниша
ми в углах подкупольного 
квадрата. К сожалению, в ре
зультате разрушений и частых 
переделок кафедральный со
бор утратил свой первоначаль
ный облик. Южный и север
ный фасады скрыты под новы

ми стенами, от западного и 
восточного уцелели лишь сред
ние части, где сохранились 
древние скульптурные изобра
жения. По ним сегодня можно 
судить о декоративном уборе 
в виде поясов с фигурными 
изображениями. Сохранился 
также небольшой фрагмент 
мозаики а люнете западной 
двери и большой рельеф с 
древнегрузинской надписью на 
фронтонной части фасада.

На протяжении длительного 
времени храм играл важную 
роль в жизни Грузии, являясь 
резиденцией мингрельс к и х 
епископов (Чкондидели) и 
усыпальницей рода Дадиани. 
Епископ из Мартвили считался 
покровителем страждущих и 
угнетенных...

В Мартвили на протяжении 
веков хранились ценные изде
лия древни? мастеров. В опи
си, составленной учеными, 
среди прочих упоминаются на
грудный архиерейский крест 
с красными эмалевыми надпи
сями V III — IX веков, вынос
ной серебряный крест с рель
ефными изображениями XI 
века, грузинское четвероеван

гелие работы конца X V II века 
и др.

Небольшая церковь, при
знанная значительным произ
ведением грузинской архитек
туры, расположена к северу 
от храма, а к юго-западу воз
вышается столп с церковью и 
жильем наверху, где обитал 
Симеон столпник, занимаю
щийся переписыванием руко
писей.

Работы по восстановлению 
столпа завершены, в плане — 
реставрация храма Успения 
Богородицы. Автор проекта и 
руководитель работ по вос
становлению Мартвильского 
архитектурного ансамбля — 
профессор Вахтанг Цинцадзе.

А В А Р И Я  В  Б О Р И Т И
Вчера, около 11 часов утра, 

на трассе, близ села Борити 
Харагаульского района, прои
зошло дорожно - транспорт
ное происшествие, повлекшее 
за собой гибель и ранения лю
дей. На месте скончался один 
из трех пассажиров автомаши
ны «Нива», следующей в Ку
таиси, Мераб Костава.

С целью выяснить состоя
ние здоровья остальных пас
сажиров, которые оказались 
вовлеченными дорожно-тран
спортное происшествие, мы 
обратились к заместителю ми

нистра здравоохранения Гру
зинской ССР Андро Глоути. 
Вот что он рассказал:

— Два других пассажира 
«Нивы» Тамаре Чхеидзе и Зу
раб Чавчавадэе доставле
ны в больницу села Борити. 
Жизнь Тамары Чхеидзе в бе
зопасности, но Зураб Чаача- 
вадзе находится а крайне тя
желом состоянии —  у него 
перелом основания черепа.

Хочу отметить, что сразу 
же после происшествия, опе
ративно из Кутаиси в Хара-

геули выехала бригада врачей, 
а из Тбилиси — нейрохирург 
и невропатолог.

Заместитель начальника Ха- 
рагаульского РОВД Джамбул 
Цхоаребадэе, с которым мы 
связались по телефону вчера 
вечером, сообщил: •

— Точные причины и об
стоятельства этого дорожно- 
транспортного происшествия 
пока не установлены. Но пред
варительные данные таковы: 
«Нива» столкнулась с «Жигу

лями», следующими в Хашури.
Пока я располагаю лишь ■ 

этими общими предваритель
ными данными. Подробности 
же выявит следствие.

Добавим, что один из двучс 
пассажиров «Жигулей», житель 
села Тезери Хашурского рай
она Автандил Абрамашвили — 
также доставлен в больницу 
со значительной травмой. Его 
односельчанин Давид Квелиа- 
швили в стационар определен 
не был, поскольку получил 
лишь легкое повреждение.

Виталий ТУМАНИШВИЛИ.

НОВОСЕЛЬЕ В ЮБИЛЕЙ

Сыграны очередные мат
чи чемпионата СССР по 
баскетболу среди мужских 
команд высшей лиги.

Тбилисские динамовцы при
нимали московских армейцев. 
Преимущество неоднократных 
чемпионов страны выявилось 
сразу. Москвичи и под своим 
щитом, да и в зоне тбилисцев 
распоряжались мячом более 
умело. Что, впрочем, и объяс
нимо. Ведь молодым динамов
цам противостояли опытные 
турнирные бойцы. Первый 
тайм тбилисцы проиграли — 
45 : 52.

Во второй двадцатиминутке 
на площадке опять доминиро
вали армейцы, увеличившие к 
середине тайма разрыв до 
16 очков. Но вот тут и про
изошло то, чего никак не ожи
дали ни гости, ни их тренер 
Сергей Белов. Благодаря уси
лиям Кропачева, Сванадзе, 
других динамовцев разница 
сократилась до четырех очков. 
Затем москвичи нарастили 
преимущество — до девяти 
очков. Но хозяева вновь отыг
рали шесть очков. Правда, на 
большее не хватило не их, а 
времени... Финальная сирена 
зафиксировала счет — 95 : 98 
в пользу ЦСКА. И если бы 
еще пара минут, то, как знать...

Повторная встреча заверши
лась вчера поздно вечером.

В этот же день было прове
дено еще несколько встреч*. 
Вот их результаты:

СКА (Алма-Ата) — «Буди- 
вельник» (Киев) — 107 : 103 
(47 : 45), «Динамо» (Москва) — 
«Жальгирис»— 100 : 80 (58 : 33), 
«Статиба» (Вильнюс) — «Шах
тер» (Донецк) — 70 : 79 (29:33).

Т е п е р ь —
четвертьфиналы
Наталья Зверева, победив 

француженку Натали Эреман— 
6 : 1 ,  6 : 3 ,  стала первой чет- 
вертьфиналисткой проходяще
го в Москве международного 
теннисного турнира серии 
«Вирджиния Слимэ». Теперь 
нашей спортсменке предстоит 
встретиться со шведской тен
нисисткой Марией Стрендлунд, 
выигравшей у Сабрины Голеш 
(Югославия) — 5 : 7 ,  6 : 4 ,  6 : 4 .

Вслед за Зверевой в !/л фи
нала вышла Лариса Савчен
ко, которая в упорнейшем 
поединке победила австралий
ку Речел Маквиллан — 7 :6  
( 8 : 6 ) ,  3 : 6 ,  7 : 6  ( 7 : 0), су
мев при счете 2 : 5 в решаю
щем сете переломить ход 
встречи.

Наталья Медведева выигра
ла у Лейлы Месхи — 6 : 4, 
6 : 1.

А на исходе третьего игро
вого дня произошла сенса
ция: француженка Жюли Алар 
(139-й номер в мировой клас
сификации) нанесла пораже
ние 11-й ракетке мира Пэм 
Шрайвер (СШ А) — 6 : 2 ,  3 : 6 ,  
6 : 0.

За день до открытия сезона зрительный зал 
Театра киноактера —  небольшой, уютный, со 
вкусом оформленный — был еще пуст. А  за 
резной, полированной массивной дверью, ве
дущ ей е вестибюль, — шум, грохот, пыль I столбом. Идут последние отделочные рабо 

ты. Театр киноактера при киностудии «Гру 
зия-фильм» я эти дни открывает новый се
зон, и, справляя новоселье, ждет своего зри* 

I теля.

шим искусством зрителей Ав
стралии и Новой Зеландии.

Марина ДОНИНА.

Н а с н и м к е :  сцена из
спектакля «Бренный мир та
ков...».

— А  зритель у нас, дейст
вительно, свой, — говорит за
ведующая литературной ча- 

•стью Манана Антадзе. — За 
все время существования Те
атра киноактера мы сумели 
не только найти своего зрите
ля, но - и сдружиться с ним. 
Чувствуем его особую привя
занность к нашему театру, 
теплоту, требовательность, пре
данность. Особенно это ощу
щалось за те три года, когда 
шла капитальная реконструк
ция здания, и мы вынуждены 
были скитаться, давать спек
такли на сценических площад
ках других театров, дворцов 
культуры, клубов. Все это вре
мя наш зритель был с нами, 
не позволяя отчаиваться я 
трудную минуту, заставляя ра
ботать с максимальной отда
чей.

Ещ е пахнет краской, лаком 
■ фойе. Правда, оно по-домаш
нему уютно? Удобно, как счи
тают актеры, расположены 
грим-уборные, крытый за
стекленный переход из кулис 
а зрительный зал, которого 
раньше не было, облегчит 
работу второго режиссера, ас
систента, просторная реквизи
торская, появились и подсоб
ные помещения. Словом, нет 
обычной тесноты, толкотни, 
теперь здесь все на своем 
месте.

Театр открывает сезон спек
таклем, полюбившимся зрите
лю, —  композицией по моти
вам грузинского фольклора а 
постановке Нугзара Лордки- 
панидзе «Бренный мир таков».

В следующие наши «уикэн
ды» —  так называем пят
ницу, субботу и воскресенье— 
дни, а которые идут спектак
ли, —  покажем одну из пер
вых наших постановок «Свиньи 
Бакулы» по Давиду Клдиашви- 
ли, «Наш городок» Торон- 
тона Уайлдере, «Дон Жуан» 
Мольера — все в постановке

—С искусством театра зна
комы не только у нас...

— Да, весной мы побывали 
в Париже по приглашению из
вестного режиссера и теат
рального деятеля Питера Бру
ка, выступали в Лондоне, в 
шотландском городе Глазго

Театр поднимает занавес

художественного руководите
ля театра, народного артиста 
СССР Михаила Туманишвили, 
водевиль «В темной комнате» 
(режиссер —  Манана Анаса- 
швили).

Готовим и премьеры. Ре
жиссер Нугзар Багратиони

ставит спектакль «Ватер(по)- 
лоо» по рассказу Гурама До- 
чанашвили, Цотнэ Накашидзе— 
«Человек ли он?» по И. Чав- 
чавадзе, Михаил Туманишвили 
приступил к работа над спек
таклем по новой пьесе Лаши 
Табукашаили.

приняли участие в театраль
ном фестивале. В феврале со
бираемся познакомить с на-
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